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Республики Ингушетия 

Мухарбека Дидигова 
с Днем знаний

Дорогие педагоги, школьники, студенты, родители! 
Уважаемые жители Республики Ингушетия!

Поздравляю вас с Днем знаний, с началом нового 
учебного года! Для всех, кто в этот день сядет за парты, 
заполнит аудитории колледжей, училищ, Вузов, начи-
нается замечательное время - время познания нового, 
время удивительных открытий. Сентябрьский звонок  
одинаково волнует все поколения. Одним он дарит 
встречу с родным учебным заведением, другим - вос-
поминания о прошлом.  Но все мы вместе заново осоз-
наем необходимость учиться.

В Республике Ингушетия многое делается для того, 
чтобы труд учителя был значимым и престижным, что-
бы каждый школьник и студент смог максимально рас-
крыть свои таланты, реализовать свои возможности. 
Молодое поколение республики оправдывает наши на-
дежды, о чем свидетельствуют  их блестящие резуль-
таты на республиканских и всероссийских олимпиадах, 
их  участие в научных конференциях,  а также успеш-
ная сдача школьниками   единого государственного эк-
замена.  Эти победы - заслуга педагогов, родителей и, 
конечно,  самих учеников.

В этот праздничный день, по традиции, мы  особым 
вниманием окружаем первоклассников, для  которых  
только начинается большая дорога в мир знаний, и тех, 
кто переступает порог выпускных классов: для них но-
вый учебный год станет первой   вехой на пути выбора  
профессии.

Желаю в наступающем  учебном году  всем школь-
никам и студентам успешной учебы, упорства в дости-
жении поставленной  цели, педагогам – творческих сил, 
вдохновения в их нелегком труде, который формирует 
у  подрастающего поколения  любовь к знаниям. Же-
лаю родителям мудрости, терпения,  чтобы не остав-
ляло их никогда  высокое чувство ответственности за 
воспитание своих детей -  будущих достойных граждан 
нашего Отечества.

ОБРАЩЕНИЕ
врио Главы Республики Ингушетия Юнус-Бека Евкурова
 к учащимся, студентам, учителям в связи с Днем знаний

Дорогие учителя, школьники, студенты!
Сердечно поздравляю вас с Днем знаний!
Первый день знаний это особенный и волнительный день для тех, перед кем впервые открыва-

ется большой Мир знаний. Это праздник, связанный с чувством глубокой благодарности Учителю 
за его ратный, титанический труд, с его и нашими надеждами на достойное будущее, благодар-
ность педагогам, людям, беззаветно преданным профессии, посвятившим свою жизнь воспитанию 
подрастающего поколения. Своим ученикам вы даете больше, чем знания и представления о мире, 
вы дарите им частичку своей души. Недаром каждый из нас хранит в сердце добрую память о 
первом учителе, любимом классном руководителе и преподавателе.

Развитие образования является одним из приоритетных национальных проектов. От эффек-
тивности работы в этом направлении во многом зависит благополучие и процветание Республи-
ки Ингушетия. Именно поэтому сегодня в республике создаются все условия для получения ка-
чественных знаний: строятся новые, отвечающие современным требованиям, школы, вводятся 
инновационные и специализированные учебные заведения.

Пусть вместе с праздником знаний в нашу жизнь приходит новое и интересное. Пусть школа, 
училище, вуз помогут детям, молодежи Республики Ингушетия выбрать правильный путь в жизни, 
а полученные знания станут крепким фундаментом во взрослой жизни.

Искренне желаю всем учащимся, родителям, педагогическим работникам творческих успехов, 
душевного тепла, счастливого будущего.

В Магасе состоялось заседание Совета при 
Главе Ингушетии по противодействию корруп-
ции. В Малый зал администрации были приглаше-
ны представители правительства, надзорных 
и правоохранительных органов, министерств и 
ведомств республики. В начале встречи руково-
дитель субъекта обозначил вопросы повестки 
дня, среди которых меры по усилению контроля 
за расходованием бюджетных средств, выделя-
емых на реализацию проектов федеральных и 
республиканских программ, результаты рассле-
дования преступлений, связанных с мошенниче-
скими действиями на территории Ингушетии, и 
реализация антикоррупционных механизмов при 
осуществлении кадровой политики в органах ис-
полнительной власти.

Первым на заседании выступил заместитель ру-
ководителя Росфиннадзора в РИ Батыр Мальсагов, 
который рассказал, что в соответствии с планом де-
ятельности службы на 2013 год проведены проверки 
использования бюджетных средств и имущества, на-
правленных на реализацию национальных проектов 
«Доступное и комфортное жилье – гражданам России» 
и «Здоровье» в органах исполнительной власти субъек-
тов. Говоря о результатах большой работы, докладчик 
отметил, что по ее итогам нарушения законодательства 
РФ не выявлены.

К участникам заседания затем обратился руководи-
тель региона, который подчеркнул, что работа Совета 
по противодействию коррупции стала результатив-
ной. «Наблюдается динамика снижения преступлений 
экономической направленности, но, тем не менее, с 
коррупцией необходимо вести непримиримую борьбу. 
Считаю, что особое внимание нужно уделять сферам 
здравоохранения и образования», - подчеркнул врио 
Главы РИ.

В рамках работы Совета при Главе Ингушетии по 
противодействию коррупции был заслушан отчет, ко-
торый подготовил заместитель министра – начальника 
СУ МВД по РИ Башир Хамхоев. По его словам, теку-

щий год характеризуется для следственных подразде-
лений МВД резким увеличением количества уголовных 
дел экономической направленности. «Если в 2012 году 
следственными подразделениями расследовалось 197 
уголовных дел, 181 из которых – о хищении средств ма-
теринского капитала, то за семь месяцев этого года в 
производстве находится 249 таких материалов», - до-
бавил замминстра внутренних дел.

Юнус-Бек Евкуров положительно оценил деятель-
ность правоохранителей по противодействию корруп-
ции, отраженную в докладе. «Необходимо отслеживать 
работу чиновников, находящихся на коррупционно 
опасных должностях, а в отношении нарушителей при-
нимайте самые строгие меры воздействия», - подчер-
кнул он.

Руководитель субъекта также указал на необходи-
мость осуществления тщательной проверки тех, кто 
выезжает в Мекку и Медину. «Есть информация, что 
некоторые из паломников не проходят обследование 
и обязательную вакцинацию, при этом они уже имеют 
медицинские справки. Практику решения вопросов за 
деньги нужно искоренять, поэтому прошу данное на-
правление взять на строгий контроль», - заявил он.

По словам врио Главы Ингушетии, жители респу-
блики зачастую сами поддаются на различные уловки, 
не задумываются о последствиях. «Сегодня главная 
задача руководства – борьба с правонарушителями», 
- подчеркнул Юнус-Бек Евкуров и добавил, что нару-
шения, выявляемые проверками различных органов, 
должны доводиться до суда.

В завершение заседания руководитель региона обо-
значил ряд важных задач, которые в указанные сроки 
предстоит решать членам Совета по противодействию 
коррупции. А для достижения положительного эффек-
та нужно проводить профилактические мероприятия с 
привлечением духовенства и средств массовой инфор-
мации.

Пресс-служба Главы РИ 

Юнус-Бек Евкуров:
«С коррупцией необходимо вести 

непримиримую борьбу…»

Школьные 
ярмарки

В рамках исполнения поручений врио Главы ре-
спублики Юнус-Бека Евкурова в г. Малгобеке с 10 
августа по 5 сентября ежедневно на территории 
ОАО «Рынок «Изобилия» проходит школьная яр-
марка. Здесь родители учащихся средних обще-
образовательных учреждений города и сельских 
поселений Малгобекского муниципального района 
могут приобрести школьно-письменные принад-
лежности, учебную литературу, сумки и ранцы, 
– сообщает пресс-служба правительства РИ. 

В ярмарочной торговле принимают участие не толь-
ко местные предприниматели, привозят и реализуют 
здесь свои товары и торговцы из соседних регионов.

По словам многих покупателей, школьно-письмен-
ные товары в текущем году отличаются хорошим каче-
ством и доступными ценами.
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1764, 27 сентября – принято решение Сената «О 
заведении при урочище Моздок школы для осетин-
ских и ингушских и прочих горских народов детей».

1913, 26 сентября – убит знаменитый чеченский 
абрек Зелимхан Гушмазукаев из Харачоя, одно вре-
мя нашедший приют в горах Ингушетии, за что не-
сколько ингушских аулов были разрушены царски-
ми войсками.

1917, 21 сентября – во Владикавказе в кинотеа-
тре «Гигант» прошел II съезд союза объединенных 
горцев от Терской и Дагестанской областей. Пред-
седателем съезда был Тапа Чермоев (Чечня), се-
кретарями – Висан-Гирей Джабагиев (Ингушетия) и 
Зубаир Темирханов (Дагестан).

Съезд избрал особую комиссию для выработки 
мер борьбы с грабежами. Обсуждались вопросы о 
реализации проекта автономии горцев Северного 
Кавказа и о союзе с казачеством.

Съезд предоставляет Центральному комите-
ту Союза горцев Северного Кавказа полномочия 
Временного правительства, могущего по своему 
усмотрению, в зависимости от конкретных усло-
вий, объявить отделение Северного Кавказа от 
России.

1918, 14 -15 сентября и 12 октября – на терри-
тории «Крепости» с.Назрань состоялись съезды 
ингушского народа. Принято решение о поддержке 
партии большевиков и советской власти.

1920, 1-7 сентября – в г. Баку состоялся первый 
съезд народов Востока. В его работе принимает 
участие делегация Ингушетии из 13 человек во гла-
ве с А-Г. Гойговым.

1931, 2 сентября – Постановлением ВЦИК СССР 
город Владикавказ переименован в г. Орджоникид-
зе.

1942, 2 сентября – на случай возможной оккупа-
ции территории Чечено-Ингушетии образован под-
польный обком партии.

В состав подпольного обкома партии вошел и 
председатель Президиума Верховного Совета ЧИ 
АССР Ю. Д. Тамбиев.

1942, 2 сентября – в селении Назрань прошёл 
сход старейшин ингушского народа.

Принято обращение к народу, в котором, в 
частности, сказано: «Храбрые наши дети! К вам 
обращаем мы свое стариковское слово: все как 
один выходите на бой с врагом! Мы, ваши отцы и 
деды, пойдем вместе с вами!»

1942, 12 сентября – группа ингушских и чечен-
ских старейшин посетила освобожденные от немец-
ко-фашистских захватчиков населенные пункты 
Кабардино-Балкарии для ознакомления с послед-
ствиями агрессии и зверской расправы над мир-
ным населением.

1942, 12 сентября – немецко-фашистскими во-
йсками оккупирована часть города Малгобека.

Освобожден войсками Красной армии 3 января 
1943 года.

1941, 24 сентября – отборные немецкие части 
группы «Юг» перешли в наступление с Моздокско-
го плацдарма на р. Терек в направлении Грозного и 
Орджоникидзе.

1942, 1-29 сентября – войска Красной армии про-
вели Моздокско-Малгобекскую оборонительную 
операцию. Враг был остановлен.

1942, сентябрь – в Чечено-Ингушетии проведена 
добровольная мобилизация граждан республики на 
фронт.

На фронт отправлено более 2000 доброволь-
цев.

1942, сентябрь – в г.Грозном сформирован полк 
народного ополчения из 1431 человека, в том числе 
312 женщин.

1963, 23 сентября - на экранах кинотеатров 
г.Грозного начал демонстрироваться художествен-
ный фильм «Я буду танцевать!», созданный на сту-
дии «Азербайджанфильм» по киноповести класси-
ка ингушской литературы Идриса Базоркина.

В основу киноповести писателя «Труд и розы» 
легла жизнь всемирно известного чеченского ар-
тиста Махмуда Эсамбаева. Главную роль сыграл 
сам Махмуд Эсамбаев. Другие роли сыграли Вла-
димир Тхапсаев, Лейла Абашидзе, Альви Дениев и 
другие.

1982, 30 сентября - Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР Чечено-Ингушская АССР награж-
дена орденом Трудового Красного Знамени.

1989, 9-10 сентября – в г.Грозном состоялся Вто-
рой съезд ингушского народа, обсудивший вопро-
сы восстановления автономии ингушского народа.

На съезде приняты Резолюция Второго съез-
да ингушского народа, Обращение к Пленуму ЦК 
КПСС по межнациональным отношениям и избран 
Оргкомитет по восстановлению автономии Ин-
гушетии из 31 чел. во главе с Иссой Кодзоевым. 
30 декабря 1989 г. его сменил доктор юридических 
наук Бексултан Магометович Сейнароев.

1992, 8 сентября – образовано Управление вну-
тренних дел Ингушской Республики. Начальником 
управления назначен полковник Мурат Магомедо-
вич Додов.

1994, 9 сентября – образовано Пограничное 
управление ФСБ России по Республике Ингушетия. 
В Джейрахском районе Ингушетии выставлена пер-
вая пограничная застава Назрановской погранич-
ной отдельной комендатуры.

1994, 10 сентября - Постановление правитель-
ства РИ о преобразовании Ингушского медицинско-
го училища в Ингушский медицинский колледж.

5 мая 1995 г. колледжу присвоено имя славной 
дочери ингушского народа А. Тутаевой, погибшей 
в годы Великой Отечественной войны. Перед зда-
нием колледжа установлен бронзовый бюст геро-
ини.

10 июля 1995 г. произведен первый выпуск 
Ингушского медицинского колледжа. Из 215 вы-
пускников 27 получили дипломы с отличием. 60 
выпускниц продолжат учебу в высших учебных 
заведениях.

1996, 14 сентября – в г.Назрани открыт Ингуш-
ский полиграфический комбинат, построенный на 
средства зоны экономического благоприятствова-
ния «Ингушетия».

1997, 10 сентября – в г.Назрани учрежден Ингуш-
ский общенациональный союз «Даймохк». Предсе-
дателем Союза избран Саварбек Ибрагимович Ша-
дыжев.

С 4 июля 2002 г. возглавляет Хасан Муссаевич 
Атигов.

1998, 28 сентября - торжественное открытие На-
зрановской школы-гимназии.

1999, 4 сентября - открытие аппаратно-студий-
ного комплекса Ингушской телерадиокомпании в 
г.Назрани.

1999, 29 сентября – Постановлением правитель-
ства Республики Ингушетия в с.Армхи Джейрахско-
го района открыт санаторий «Таргим».

Постановлением правительства Республики 
Ингушетия 13 ноября 1999 г. санаторий «Таргим» 
переименован в лечебно-оздоровительный ком-
плекс «Джейрах».

2012, 1 сентября – в с. Джейрах открыта обще-
образовательная школа, рассчитанная на 420 уча-
щихся.

Подготовил Я.ПАТИЕВ

События сентября

Хроника 
исторических 

дат

Более 80% 
молодежи готовы 
строить карьеру 

в СКФО
«Я смогу принести пользу СКФО» — такое мне-

ние высказали 81% респондентов исследования, 
проведенного ОАО «Корпорация развития Север-
ного Кавказа» среди молодых специалистов реги-
она. Также более 80 % участников считают, что 
СКФО предоставляет возможности для самореа-
лизации и профессионального развития.

«Именно сейчас, когда регион стремительно раз-
вивается, ему особенно нужны активные, целеустрем-
ленные и смелые люди, со свежим взглядом и нестан-
дартным мышлением. Для молодого поколения это, в 
первую очередь, возможность проявить себя и само-
реализоваться», – говорит генеральный директор ОАО 
«Корпорация развития Северного Кавказа» Антон Пак.

Наибольший потенциал профессионального роста 
молодые специалисты видят в области сельского хо-
зяйства и туризма. Такое мнение выразили 32% и 26% 
участников соответственно. Третье место делят между 
собой инфраструктурное развитие, химическая и не-
фтехимическая отрасли, получив по 8% голосов. До-
быча полезных ископаемых, легкая промышленность и 
машиностроение показали равные результаты, набрав 
по 6%. Далее по привлекательности в вопросе трудоу-
стройства для молодых специалистов следуют метал-
лургия, лесная и деревообрабатывающая промышлен-
ность.

Исследование было проведено корпорацией в 
рамках форума «Машук-2013», направленного на вы-
явление и обучение талантливой молодежи. В анке-
тировании приняли участие 890 участников форума, 
представляющих все субъекты СКФО. Средний возраст 
опрошенных – 22 года.

Пресс-служба ОАО "Корпорация развития 
Северного Кавказа"

В дорожную 
отрасль Ингушетии 

инвестировано 
порядка 700 

миллионов рублей
В ходе поездки в Сунженский район врио Главы 

Ингушетии Юнус-Бек Евкуров проверил ход рекон-
струкции одного из главных артерий республики 
- внутренней дороги Назрань – Грозный. Руководи-
тель государственного управления «Ингушавто-
дор» Руслан Могушков сообщил, что масштабные 
мероприятия по расширению и асфальтированию 
пути до г. Карабулака будут завершены в теку-
щем году. В 2014 г. капремонт планируется про-
вести до с.п. Плиево.

«Отрезок от этого населенного пункта до Назрани 
не нуждается в ремонте. Ранее там проводилась рекон-
струкция, дорожное полотно на указанном промежутке 
соответствует строительным нормам. Получается, в 
следующем году мы завершаем реализацию програм-
мы реконструкции внутренней дороги», - отметил он.

По информации заместителя руководителя ГУ «Ин-
гушавтодор» Бориса Ханиева, основное внимание 
уделяется модернизации и развитию существующей 
транспортной сети. В основном дороги регионального 
значения, связывающие населенные пункты, муници-
пальные округа, построены, но они не соответствуют 
современным требованиям, потому что транспортный 
поток увеличился, соответственно, выросла нагрузка на 
автомобильные дороги.

В этом году в дорожную отрасль региона инвести-
руются порядка 700 миллионов рублей. Выделенные 
средства направлены на реконструкцию автодороги 
Назрань - Грозный, участка от железнодорожного пере-
езда в сельском поселении Плиево до с. п. Троицкое, 
ремонт автодороги Назрань – Экажево – Сурхахи, на 
промежутке от Экажевского перекрестка до моста в се-
лении Сурхахи, протяженностью около 1250 метров, с 
устройством тротуаров и установкой устройств ночного 
освещения.

Юнус-Бек Евкуров дал жесткие указания дорожни-
кам принять все меры, чтобы проведение ремонтных 
работ не доставляло неудобств участникам движения.

Пресс-служба Главы РИ
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28 августа  т.г.  в нашей респу-
блике состоялось выездное засе-
дание Союза кинематографистов 
России.  Это значимое для культур-
ной жизни Ингушетии  мероприятие 
прошло в правительстве  РИ, где 
собрались представители Союза из 
Москвы и  республик Северокавказ-
ского федерального округа. На засе-
дании присутствовали первые лица 
Ингушетии: врио Главы РИ Юнус-
Бек Баматгиреевич Евкуров, и.о. 
председателя правительства РИ 
Муса Мажитович Чилиев, председа-
тель Народного Собрания Мухарбек 
Ильясович Дидигов.

Выступая перед аудиторией,  Юнус-
Бек Евкуров отметил значительное вли-
яние кинофильмов на сознание людей.  
«Благодаря усилиям и таланту присут-
ствующих здесь  мастеров  кинопроиз-
водства, сохранились традиции нашего 
кино, и сейчас оно завоевывает новые 
позиции, на равных конкурирует с зару-
бежным», - сказал он.

Далее  состоялась  церемония  под-
писания трехстороннего Соглашения 
о сотрудничестве между Ингушетией, 
Союзом кинематографистов России и 
Госфильмофондом РФ. Свои подписи 
под документом поставили врио Главы 
республики Юнус-Бек Евкуров, зампред-
седателя Союза кинематографистов РФ 
Клим Лаврентьев, заместитель генди-
ректора Госфильмофонда России Лари-
са Андреева.

В рамках достигнутой договорен-
ности планируется объединить усилия 
по пропаганде и популяризации про-
изведений российского кинематогра-
фа, поддержке проката и продвижению               
отечественных фильмов, дальнейшему 
развитию государственных и муници-
пальных организаций кинематографии 
РИ, разработке и реализации совмест-
ных программ и проектов технической 
модернизации кинозалов.

Документ предусматривает органи-
зацию гастролей и творческих встреч 
известных деятелей театра и кино со 
зрителями, оказание помощи в развитии 
системы проката, кинофестивального 
движения.

Юнус-Бек Евкуров подчеркнул, что 
руководство республики будет всячески 
способствовать популяризации и пропа-
ганде российского кино.

Заместитель председателя Союза 
кинематографистов России Клим Лав-
рентьев  со своей стороны подтвердил 
готовность оказать содействие Ингуше-
тии в организации и проведении между-
народных, российских и региональных 
кинофестивалей, премьер и презента-
ций фильмов, киноакций и т.п.  Уже на 
следующий год запланировано провести 
в Ингушетии Второй международный  ки-
нофестиваль «Кавказ и мир».

Руководитель аналитической груп-
пы Союза кинематографистов РФ Олег 
Иванов  вкратце  рассказал о состоянии  
сферы  по стране, отметил положитель-
ную динамику     кинопроката  в Крас-
нодарском крае, также предложил ис-

пользовать    опыт   таких регионов как 
Саха-Якутия по массовому охвату  насе-
ления  кинопоказом.

Клим Лаврентьев  отметил, что на 
Северном Кавказе должна быть своя ки-
ностудия игровых, научно-документаль-
ных, образовательных фильмов. «Долж-
на быть государственная  политика по 
кинопрокату, также необходимо иметь 
архив, в  создании которого вам помогут 
Государственные красногорские киноар-
хивы», -  сказал он.

В дискуссии приняли участие предсе-
датель Дагестанского республиканского 
отделения Союза кинематографистов 
России Магомед Сулейманов, пред-
седатель Северо-Осетинского респу-

бликанского отделения Союза кинема-
тографистов России Вячеслав Гулуев, 
кинорежиссер  Султан Цориев (РСО- 
Алания), оргсекретарь Кабардино-Бал-
карского республиканского отделения 
Союза кинематографистов России Ев-
гений Сухомлинов,   кинорежиссер Су-
ламбек Мамилов, представитель Гос-
фильмофонда РФ на Северном Кавказе 
Георгий Наводничий  озвучил    основные 
направления деятельности  Северокав-
казского  объединения Союза кинемато-
графистов России, среди которых   было 
предложено в ближайшие сроки полу-
чить на цифровых носителях  архивные 
материалы Красногорского архива. К 
слову сказать, именно Красногорский 
архив  передал Республике Ингушетия 
уникальные кадры кинохроники 20- 30-х 
годов прошлого века, которые были  

представлены    зрителям  27 августа на  
киноконцерте во Дворце культуры г. На-
зрани в рамках проекта «Товарищ кино».

Также Георгий Наводничий предло-
жил  создание цикла фильмов на тему  
«Моя родная Ингушетия».

С ответным словом к аудитории об-
ратился и.о. председателя правитель-
ства РИ Муса Чилиев. «Мы, кавказцы, 
имеем очень серьезные культурные цен-
ности, которые нужно сохранить и про-
пагандировать». «Мой родной Кавказ, 
моя родная Россия – любовь к родине 
начинается из дому»,- отметил руково-
дитель  правительства РИ, высоко  оце-
нив проект «Моя родная Ингушетия». 
Муса Чилиев  заверил присутствующих, 
что в Ингушетии будет осуществляться 
государственная поддержка  кинопроиз-
водству и кинопрокату.

В торжественной обстановке зам-
председателя Союза кинематографи-
стов  РФ Клим Лаврентьев  объявил   
Мадину Дзортову – генерального  про-
дюсера Творческого объединения теа-
тра, кино и телевидения «Зокх»   руко-
водителем  ингушского отделения Союза 
кинематографистов России, а Вячеслав 
Гулуев общим голосованием избран 
председателем Северокавказского объ-
единения   Союза кинематографистов 
России.

После заседания гости побывали на 
Мемориале памяти и славы и возложили 
цветы к Вечному огню.

Л.ЛАРИНА

В Ингушетии 
состоялось 

выездное заседание 
Союза кинематографистов 

России

30 августа – международный день 
пропавших без вести 

Пропавшие без вести... Никаких сведений об их местонахождении... 
Мы помним и ждем их... Мы разделяем страдания семей, которые 
находятся в постоянном ожидании вестей о своих родственниках.

Возвращение имени
Комитет по содействию в поиске заложников и без вести пропавших – 

это единственная действующая общественная организация такого рода. 
От войны остаются страшные последствия, многие люди пострадали, в 
том числе имеют и огромные психологические травмы, самая серьезная 
из которых – потеря близких. Притом что, если кто-то погиб, и это все 
известно, это одного рода переживание, а если же кто-то пропал без ве-
сти, это даже более страшно. Учитывая совершенно особое отношение 
родственников друг к другу на Кавказе, такая трагичная ситуация являет-
ся  раздражителем, вызывает сильное напряжение у людей, что безусловно 
понятно с человеческой точки зрения.

Комитет по содействию в поиске за-
ложников и без вести пропавших был 
образован сразу же после трагических 
событий  осени 1992 года родственни-
ками пропавших без вести. С 1992 года 
по сегодняшний день родственники про-
павших без вести ищут своих близких. 
За все это время  комитет обращался 
в разные инстанции,  как в Российской 
Федерации, так  и в международные ор-
ганизации о помощи найти своих родных 
и близких. Ведь судьба каждого пропав-
шего человека это судьба всего народа.  
По словам председателя комитета по 
содействию в поиске заложников и без 
вести пропавших Аюпа Цурова, ситуа-
ция изменилась в лучшую сторону с при-
ходом к власти Ю-Б. Евкурова. «Сразу 
же после его назначения на  должность 
руководителя региона он установил кон-
такты с родными без вести пропавших. 
Мы несколько раз были у него на при-
еме и определились, что нужно делать, 
чтобы сдвинуть с мертвой точки данную 
проблему.   

В конце 2009 года была проведена 
эксгумация 20 неопознанных тел, захо-
роненных на мемориальном кладбище 
жертв осетино-ингушского конфликта 
в городе Назрани. Удалось установить 
личности нескольких человек, четверо 
из которых ингуши, а пятый - осетин, 
личности трех захороненных  уточняют-
ся. В 1992-1993 годах эти останки были 
переданы осетинской стороной ингу-
шам, так как они предполагали, что эти 
тела принадлежат лицам ингушской на-
циональности. В то время из-за сильной 
изувеченности тел и отсутствия техниче-
ских  возможностей  для экспертиз эти 
тела были захоронены неопознанными. 
В 2009 году по поручению Главы респу-
блики Ю.Евкурова к работе  было под-
ключено МВД РИ, министерство здраво-

охранения РИ и Совет безопасности РИ. 
Тогда этот вопрос курировал Яхья Хад-
зиев. Из Ростова приехали  специалисты 
16-ой лаборатории, и мы совместно с 
ними за три дня вскрыли все 20 могил, 
провели все необходимые работы. В 
то же время мы брали кровь на анализ 
у родственников без вести пропавших, 
чтобы внести их в базу данных. К концу 
2009 года мы получили последние дан-
ные экспертизы ДНК. 

Удалось установить личности шести 
человек, пятеро из них были ингушами, 
один – осетин, житель с.Октябрьское 
Пригородного района. В  данное время 
нам не удается проводить такие работы 
на территории Северной Осетии. Там 
имеется примерное место захоронений 
и официально установленное место, это 
западные кладбища  г. Владикавказа. С 
помощью власти мы вскрываем места 
захоронений и устанавливаем  личности. 
Все необходимое к эксгумации и прови-
дению ДНК-экспертизы  подготовлено на 
99 процентов.  Для этой работы был при-
обретен специальный аппарат, зонди-
рующий почву до глубины трех-четырех 
метров. У нас в группе семь человек,  хо-
рошо знающих свою работу, за два года 
мы эту проблему решили бы. Начиная с 
2009 года нам удалось установить лич-
ности 18-ти человек и  всю адресную 
базу и фотографии всех пропавших без 
вести. В данное время у нас числятся 
пропавшими без вести 191 человек, все 
они жители Пригородного района». 

Комитет по содействию в поис-
ке заложников и без вести пропавших 
работает в тесном сотрудничестве с 
генеральной прокуратурой России, ре-
спубликанской прокуратурой и другими 
следственными органами. 

М. МУСЛИМОВ

Ингушская письменность 
в КУТВе

Мы, студенты Коммунистического Университета Трудящихся Востока КУТВа, все 
время ставили себе задачей изучение родной графики письменности. Но до сих пор 
ничего не могли сделать из-за отсутствия лектора. В этом году само Правление Уни-
верситета взялось за это дело и пригласило нам лектора для преподавания ингушского 
языка. И в настоящее время мы регулярно ведем занятия, изучая родную графику и 
письменность. 

Кроме того, Правление КУТВа обещалось снабдить нас всеми необходимыми посо-
биями на ингушском языке, выписав с за свой счет из Области.

Правление КУТВа хочет организовать в кабинете языка Секцию по изучению ин-
гушского языка.

Таким образом, у нас здесь, в Москве, в кабинете языка будет свой маленький Ин-
гушский Уголок.

И теперь мы по окончании КУТВа, будучи вооружены знаниями марксизма, сумеем 
по приезде к себе домой пропагандировать и проводить Ленинизм на родном языке 
среди темных, отсталых масс Ингушетии.

Надеемся, что Отдел Народного Образования пойдет навстречу этому хорошему на-
чинанию и снабдит нас пособиями, а редакция «Сердало» будет снабжать нас регуляр-
но газетами.

Студент КУТВа МальСагоВ Коля

25 сентября 

1926 год

О чём писала газета
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Курейш Салманович Евлоев, родился в 1960 
году в с. Али-Юрт Назрановского района ЧИАССР. 
Окончил СШ в с. Майском, Пригородного района 
СОАССР в советское время. Работал в с.Махкеты, 
в селах Шелковского района, в Ленинградской об-
ласти в агросфере. В 1991 году работал в Агро-
промбанке. В 2010 г. стал руководителем куль-
турно-просветительского центра «Арт-Бос».

Имеет высшее образование. Женат, имеет де-
тей.

- Курейш Салманович, как зародился КПЦ «Арт-
Бос»?

- Я тогда работал гендиректором торгового ком-
плекса «Ковчег». Все время ломал голову, как сделать 
благое дело и повысить рентабельность «Ковчега». 
Мне пришла мысль: на бесплатной основе дать пло-
щади нашим ингушским художникам, чтобы они могли 
организовывать выставки-продажи, проводить презен-
тации, творческие вечера. Много художников отклик-
нулись на это предложение. Так состоялась первая 
выставка – продажа. Тогда же и зародилось название 
нашего центра: «Арт-Бос», от слов «арт» - искусство, 
«бос» – по-ингушски цвет. Через четыре месяца владе-
лец здания предложил оплачивать аренду площадей, 
тогда нам пришлось переехать в другое более компакт-
ное помещение.

В апреле 2011 г. мы совместно с Центром занятости 
населения проводили выставку картин и прикладного 
искусства (изделия из дерева, камня, глины, шерсти, 
рыбьей кожи и др.). На этой выставке побывал Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров. Он с интересом озна-
комился с продукцией местных умельцев, а затем дал 
мне поручение:

- Выявляйте творческих и одаренных людей, а мы 
вам поможем!

После этого поручения я смог выявить 72 человека, 
которые занимаются различной творческой деятельно-
стью.

- Среди них, кажется, были и люди с ограничен-
ными возможностями...

- Совершенно верно. Фонд «Мял» нам предоставил 
список таких людей, и мы включили их в список на по-
лучение субсидий в размере 58 тысяч рублей.

- Все получили субсидии?
- Да, все. Список был представлен Главе респу-

блики и все 72 человека быстро, без бюрократической 
волокиты получили субсидии. Кроме финансового под-
спорья я организовал бизнес-семинар с участием спе-
циалистов министерства экономики РИ – своего рода 
экономический ликбез для начинающих предпринима-
телей. Из того списка 28 человек получили гранты на 
развитие бизнеса по линии министерства экономики.

- Мы знаем о благотворительных акциях для де-
тей-инвалидов…

- Да, для этих детей мы проводили несколько бла-
готворительных акций: просмотр 3-D фильмов, обед в 
ресторане, экскурсии на автобусах и др.

- Много шума наделало ваше предложение про-
вести в Ингушетии конкурс красоты…

- Все началось с того, что пришли две девушки, 
обе модельеры, которые хотели провести конкурс вы-
сокой моды в нашей республике. Мы смогли сделать 
промо-акцию, после чего общество разделилось на два 
лагеря: сторонников и противников этого конкурса. Про-
тивники нашей идеи считали, что конкурсы красоты – 
пошлое, вульгарное, непристойное мероприятие. Мы 
же старались объяснить, что наши конкурсы не имеют 
ничего общего с европейскими конкурсами красоты. 
Цель наших конкурсов – возрождение лучших традиций 
нашего народа, наших обычаев, наших национальных 
костюмов. Участница конкурса должна не только про-
дефилировать в нарядном костюме, но и уметь вкусно 
приготовить пищу, заниматься рукоделием, знать свою 

генеалогию до седьмого колена, в совершенстве раз-
бираться в традициях, обычаях предков. Мы провели 
репетицию в горах (ролик есть в «Ю-Тубе»). Сейчас ра-
ботаем над тем, как это сделать в полном масштабе.

- Новые идеи есть? Чем займется «Арт-Бос» в 
ближайшее время?

- В планах проведение вечера поэзии, творческих 
вечеров. Но об этом мы еще сообщим. Кстати, хотим 
выпустить этнографический фильм о обычаях и тради-
циях ингушского народа, я сам снялся в одной из ролей. 
Материал еще сыроват, надо дорабатывать, необходим 
монтаж, композиция, но предварительное отснятые ку-
ски многим понравились…

- Удачи вам в добрых делах и всех благ!

Беседовал З. ДОХКАЕВ

«Арт-Бос»: цвет искусства
кульТурный аСпЕкТ

В управлении образования Сунженского муници-
пального района с самого раннего утра уже шумно от 
посетителей. В районе более 20 образовательных уч-
реждений и в каждом, в предверии учебного сезона на-
копилось немало неотложных проблем и дел. Сосредо-
точенно работают и специалисты управления.

Впрочем, атмосферу делового настроя я наблю-
даю здесь в любое время года. Школьное образование 
– сфера, где спустя рукава или с ленцой в принципе 
невозможно работать. Тут или выкладываешься по 
полной, или ищешь место для приложения своих спо-
собностей в каком-нибудь другом направлении, двух 
подходов не может быть однозначно. Такой тон, без со-
мнения, задает и руководитель ведомства – Роза Маго-
медовна Евлоева.

Высокий профессионализм, повышенные требова-
ния к себе и к окружающим, неизменное стремление к 
результату – таков стиль ее работы. Это заслуживает 
уважения. Наша беседа проходит при открытых две-
рях, перемежаясь приемом посетителей, телефонными 
звонками и короткими консультациями со специалиста-
ми управления, которые то и дело заходят к своему ру-
ководителю.

- Роза Магомедовна, вчера состоялось открытие 
новой алхастинской школы. Ваши впечатления?

- Это долгожданная школа. Старая технически изно-
силась настолько, что даже не подлежала ремонту. Но-
вая, красивая, уютная школа построена по современ-
ному проекту, она предполагает занятия в одну смену, 
что дает возможности педколлективу и учащимся про-
водить внеклассную, кружковую, дополнительную ра-
боту. Здесь к услугам школьников огромный актовый 
зал, современный спортзал, пищеблок, гардеробная 
внутренние санузлы, во дворе – различные площадки. 
В кабинеты физики и химии завозится соответствую-
щее оборудование. Завезена новая мебель в красивой 
цветовой гамме, необходимо отметить, что коллектив 
школы творчески подошел к оформлению школы. Спа-
сибо и подрядчику – все просьбы директора школы 
были приняты им во внимание.

- Все новые школы в республике строятся по 
новому образцу, очень добротно, видно, что руко-

водство не экономит на объектах образования. В 
школы поставляется новое, современное оборудо-
вание. Школьники и учителя в селах получают все 
возможности для роста образовательного и вос-
питательного уровня. Можно ли в этом случае го-
ворить об уравнивании возможностей городской и 
сельской школы?

- Надо заметить, что алхастинская школа и так отли-
чалась активным участием в форумах республиканско-
го и даже международного значения. Ее школьники не 
раз занимали призовые места. Теперь, когда у школы 
появились такие блестящие условия, в том числе би-
блиотека, читальный зал, книгохранилище, возможно-
сти для дифференцированного подхода к обучению, то, 
думается, у нее есть все шансы для раскрытия своего 

потенциала. И мы сейчас можем говорить об еще од-
ном центре в районе, где можно проводить районные 
мероприятия, конференции. Это, без сомнения, боль-
шой стимул для роста, для новой ступени в развитии 
школы по всем направлениям.

- В этом году вновь заговорили о единой школь-
ной форме. Мне кажется, в нашем районе к этому 
вопросу всегда подходили принципиально, и еди-
ная школьная форма практиковалась почти во всех 
учебных заведениях?

- Да, во многих школах действовало это правило. В 
ОСШ № 3, 4 , 6, в троицких и других школах установи-
лась своя постоянная школьная форма. И в этом году 
школа и родители имеют право самостоятельного вы-
бора школьной формы. Им также были предоставлены 
возможности выбора фасонов, предложенных масте-
рами, с массовым пошивом. Но во многом родители и 
школа определились с этим вопросом самостоятель-
но. Тут есть свои нюансы. Во многих семьях младшие 
порой надевают форму старших, или перекраивают 
старые, не имея возможности приобретать новые. Не-
которые школы пересмотрели вид формы, например, 
многих не устраивали шерстяные школьные платья 
из-за того, что в них было жарко в теплое время года. 
Решили перейти на сарафаны. Упор, в основном, дела-
ется на качество пошива и ткани. В мужичинской шко-
ле имеющийся комплект формы дополнился жилетом. 

Единственное обязательное требование ко всем – это 
нашивка на формы логотипа с указанием номера шко-
лы и населенного пункта.

- В последнее время обсуждается тема перехода 
на единую форму и школьных педагогов. Насколь-
ко это реально и оправданно, на ваш взгляд?

- Учителей всех в униформу, конечно, не оденешь. 
Тут и разница в возрасте у педагогов, и, соответственно, 
предпочтение тех или иных цветовых тонов. Мы, прав-
да, еще в 2005 году поднимали эти вопросы и пытались 
уже на практике реализовать их решение, выходили на 
ростовских модельеров с предложением разработать 
фасоны одежды для учителей. Предоставленные в тот 
период образцы нас совершенно не удовлетворили ни 
по подбору ткани, ни по качеству пошива. Вообще, мы 
стараемся, чтобы официальная форма учителя была 
ближе к деловому тону. К этому, собственно, обязывает 
сама профессия.

- Какими новшествами встретит учащихся ны-
нешний учебный год?

- В этом году вводится электронная форма журнала 
и дневника – это непростая задача, но она дает роди-
телям возможность в любое время, находясь на рас-
стоянии от школы, контролировать учебный процесс 
собственного ребенка.

- Данная форма работы предполагает наличие в 
каждой семье компьютера и интернета?

- Да, но эти возможности сегодня предоставляет и 
телефонная связь. Трудно найти семью, где нет мо-
бильного телефона, да и компьютерной техники – тоже.

Поступит во все школы и полный пакет учебников 
для учащихся второго класса.

- Роза Магомедовна, какие пожелания вы хотели 
бы высказать накануне нового учебного года?

- Я бы пожелала учителям здоровья, творческих 
успехов, желания работать. Это очень сложно делать, 
если нет самого главного – любви к детям. Хотелось 
бы, обращаясь к родителям, высказать пожелание, что-
бы они способствовали развитию у своих детей тяги к 
познанию, к совершенству, к новому уровню развития. 
Если нет такой заинтересованности со стороны родите-
лей, ни один учитель не добьется результата. Родители 
обязательно должны быть соучастниками образова-
тельного процесса.

А.ГАЗГИРИЕВА

Новый учебный год с началом осени медленно, но верно входит в нашу жизнь, внося в нее свои кор-
рективы. В каждой семье, где есть школьники, начинается напряженная пора с ежедневными школь-
ными занятиями, с домашними заданиями и другими составляющими сложного учебного процесса.

Сохранить интерес к знаниям
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Не зря сказано, «комбайн с поля – 
плуг в поле». Проигнорировать это, 
значит, потерять будущий урожай 
озимых зерновых.

Как известно, сев озимых в на-
шем районе,  впрочем, как и во всем 
Северокавказском федеральном 
округе, согласно науке и практике, 
начинается с 15 сентября. А до это-
го необходимо вспахать землю и 
провести  предпосевную обработку 
почвы, правда, эти два агромеропри-
ятия можно проводить в отдельно-
сти, а также одновременно, то есть 
в одном комплексе.

И.о. директора ГУПа  «Дружба»  
Назрановского района Магомед Горч-
ханов прежде чем рассказать о ходе 
подготовки к севу озимых, провел 
меня  на пахоту, которая здесь идет 
полным ходом, и показал, как ведет-
ся  эта  необходимая работа.

- Пахота должна быть качественной,- 
говорит он, - чтобы не оставить в почве 
корневища сорных трав,  которые могут 
прорости вместе с семенами и навре-
дить озимым посевам. Чтобы избежать 
этого, как видите, мы ее делаем на не-
обходимую глубину, отрегулировав плуги 
по всем требованиям технологии пахо-
ты. Главное - механизаторов, занятых 
пахотой, не надо контролировать в этой 
работе. У них достаточно опыта для это-
го, более того, что важно отметить, каж-
дый заинтересован в качестве пахоты. 
Сегодня на пахоте земли под сев озимых 
задействованы семь пахотных комплек-
сов -  Мусы Барзагова, Алихана Плиева, 
Мустафы Барахоева,  Алихана Котиева,  
Ахмеда и Мусы Местоевых.

В общей сложности этими механиза-
торами на момент нашей встречи вспа-
хано  почти 700 гектаров. Пахота идет с 
хорошими темпами.

Моя встреча с Магомедом Горчхано-
вым состоялась в субботу последней не-
дели августа. Пахота в тот день шла на 
другой стороне холма, куда меня хотел 
провезти Магомед. Я, правда, отказался 
от поездки туда, чтобы не отнимать  у ме-
ханизаторов время. В такой период, как 
известно, дорог не только каждый час, 
но и минута.

Предстоящей осенью, согласно 
структурному  плану, в ГУПе «Дружба» 

предстоит посеять 1000  гектаров  ози-
мых зерновых.

- Мы планируем посеять 600 гектаров 
пшеницы  и 400 ячменя, - продолжает 
Магомед. – В прошлом году и той и дру-
гой культуры посеяли по 500 гектаров. В 
этом году  под пшеницу выделили на 100 
гектаров больше, потому что она для на-
шего хозяйства стала более доходной. 
Завершив пахоту к  5  сентября, перей-
дем к обработке почвы под заделку се-
мян. А закончив эту операцию  13 сен-
тября, 14 перейдем к заделке семян в 
почву. Семена будут заделаны в идеаль-
но подготовленную почву.  Что важно от-
метить, одновременно с заделкой семян 
в почву будем вносить  минеральные 
удобрения, которые уже завезены нами.

- Ну, а как с семенным материалом, 
есть ли он у  вас в достаточном коли-
честве для засева 1000-гектарной пло-
щади? – спросил я  у Горчханова.

- Спасибо за хороший вопрос.  Его 
нам вполне хватает для всей этой пло-

щади. 200 тонн семян пшеницы заго-
товлены для засева 600 гектаров, а 100 
тонн ячменя для 400-гектарной площа-
ди. Весь этот материал с нынешнего 
урожая озимых,  хороших сортов и каче-
ственный, притом  полностью очищен и 
готов к заделке.   В этом году с каждого 
гектара 1000-гектарной площади в ГУПе 
«Дружба» было получено по 25 центне-
ров зерна. Отметим, что такая урожай-
ность здесь была  получена впервые за  
последние  20 лет. В предшественнике 
«Дружбы» – ГУПе  «Плиевское» в луч-
шем случае в расчете   на гектар брали 
по 10-12 центнеров, причем площади 
озимых в те годы не превышали 250-300 
гектаров. Так что на пашнях урожайность 
озимых говорит сама за себя.

Говоря о хорошем урожае зерновых, 
полученном  в этом году, нельзя не отме-
тить и то, что с этого каравая удалось не 
только заготовить семенной материал, 
который в прежние годы приобретался 
за крупные денежные средства из дру-

гих регионов, но и погасить все налоги, 
зарплаты земледельцев, а часть урожая 
использовать на уплату лизинговой тех-
ники, которую в 2012 году приобрели в 
ГУПе «Дружба».  Что касается зарплаты, 
она, по утверждению Магомеда Горчха-
нова, увеличилась в разы. Среднемесяч-
ная зарплата механизаторов в этом году 
дойдет до 25 тысяч рублей, а лучшие 
механизаторы могут получить от 45 до 
50 тысяч рублей в месяц. В предыдущие 
годы она была не выше четырех-пяти 
тысяч рублей, которые не всегда выда-
вались своевременно.

ГУП «Дружба» и другие сельхоз-
предприятия республики, по словам и.о. 
министра сельского хозяйства Руслана 
Костоева, стали стабильно развиваться 
в результате укрупнения  ГУПов, которое 
произошло в 2012 году, при котором  про-
изошла модернизация сельхозтехники, 
во главу угла которой стоял врио Главы  
республики Юнус-Бек  Евкуров. Эти два 
фактора, по его утверждению, как  раз - 
таки и способствовали укреплению эко-
номики АПК республики, который выхо-
дит из прорыва.

По словам Руслана Костоева, назна-
ченный в прошлом году и.о. директора 
ГУПа «Дружба» Магомед Горчханов пол-
ностью оправдал надежды, возложен-
ные на него.

Что примечательно,  Горчханов не ду-
мает  останавливаться  на достигнутом.

- Если в этом году  мы собрали в рас-
чете на гектар по 25 центнеров, – говорит 
он, - в 2014 году планируем получить по 
30 и более центнеров, а кукурузу на зер-
но довести до 100 центнеров в початках.

Заметим, что с нынешней 650-гектар-
ной площади кукурузы в расчете на гек-
тар в «Дружбе» планируют собрать по 
80-85 центнеров королевы полей.

По мнению Магомеда Горчханова, 
чтобы ГУП было стабильно развиваю-
щимся и экономически сильным, не до-
статочно  заниматься выращиванием 
озимых зерновых и пожнивных культур, 
а важно одновременно с ними занимать-
ся животноводством, в частности, КРС, 
садоводством и другими отраслями, без 
которых в дальнейшем «Дружбе»  никак 
не обойтись.

Ш. БАТАРБЕКОВ

В ГУПе «Дружба» 
готовы  к севу озимых

СЕльСкоЕ хозяйСТВо

Как часто, обнаружив, что  
вода из крана не идет, мы ис-
пытываем целую гамму извест-
ных чувств. Между тем вода, 
действительно являясь источ-
ником жизни, нами ценится не 
на должном уровне. обратите 
внимание, что в Ингушетии, 
как и во многих регионах, где 
есть естественные источни-
ки пресной воды (реки, озера, 
родники), долгое время систе-
ма  водоснабжения оставалась 
большой проблемой для обыч-
ного гражданина. С ростом эко-
номического  благосостояния 
государству удалось  добить-
ся здесь хороших результатов, 
отремонтировать, реконстру-
ировать, создать новые сети 
водоснабжения. осталось, как 
говорят специалисты, при-
учить потребителей платить 
за  воду. Естественно, особый 
интерес каждого, кому нужна 
эта живительная влага, вызы-
вает всякая идея, касающаяся 
перспектив водоснабжения.

Свежая новость в том, что вслед 
за социальными нормами на 
электроэнергию в россии могут 
запустить похожий эксперимент 
с водой. Соцнорма на потребле-
ние воды может начать действо-
вать с 1 января 2015 года. как 
сообщают наши коллеги, инфор-
мационно-экономический ресурс 
Finam.info (проект инвестицион-
ного холдинга «ФИнаМ») про-
вёл онлайн-дискуссию на тему: 
«В россии нужна соцнорма на 
потребление воды?» Согласно 
опросу большинство считает не-
целесообразным введение со-
циальной нормы на потребление 

воды в россии, традиционно не 
испытывающей проблем с пре-
сными водоёмами. В то же время 
люди понимают: это стимулирует 
экономное использование при-
родных ресурсов. 

 по мнению экспертов, инициа-
тива позволит не только привлечь 
дополнительные средства на мо-
дернизацию инфраструктуры и 
повышение качества водопрово-
дной воды, но и приучит россиян 
более экономно расходовать ре-
сурсы, снизив тем самым нагруз-
ку на сети.

обсуждая эту идею в Ингуше-
тии, мы услышали различные 
мнения. одни люди говорят о 
том, что цена на воду в регио-
нах должна отличаться, ведь 
если «у вас родник за забором» 
- это один вариант, а если жи-
вете и трудитесь в местах за-
сушливых – совершенно другой. 
Да и если горожанину умыться, 
искупаться и постирать надо, 
то сельскому жителю при этом 
еще и надо позаботиться о под-
собном хозяйстве, а там без во-
дички никак.

Социальная норма в целом 
пойдёт во благо Жкх, уверен 
заместитель председателя коми-
тета Госдумы по жилищной по-
литике и Жкх павел качкаев: 
«Во-первых, наши люди с малым 
достатком (малообеспеченные, 
пенсионеры) смогут получить ре-
сурс по более низкой цене – воз-

можно, даже ниже себестоимо-
сти. Во-вторых, за счёт того, что 
превышение социальной нормы 
будет стоить дороже, можно бу-
дет держать баланс по ресурсу 
на уровне, достаточном для жиз-
недеятельности предприятий. 
но эта социальная норма долж-
на быть реальной, приближен-
ной к среднему потреблению». С 
мнением эксперта согласны 14% 
пользователей портала Finam.
info, принявших участие в он-
лайн-дискуссии.

Даже в крупных российских го-
родах значительная доля жилья 
приходится на частный сектор, 
напоминает депутат Госдумы от 
кпрФ, член комитета по жилищ-
ной политике и Жкх Вадим по-
томский: «люди, проживающие 
там, занимаются выращиванием 
собственной продукции – соот-
ветственно, они потребляют воду 
в гораздо большем количестве, 
чем будет позволять социальная 
норма. И как эти люди с доста-
точно скромным достатком бу-
дут способны оплачивать воду, 
я не знаю. я категорически про-

тив ввода социальных норм – мы 
живем в российской Федерации, 
а не в японии или англии, у ко-
торых очень большая проблема 
с пресной водой. поэтому мне 
не понятно, зачем это нужно в 
россии. я считаю, что это непра-
вильное решение». позицию экс-
перта разделяют 86% проголосо-
вавших пользователей портала 
Finam.info.

Конечно, в таких случаях че-
ловек анализирует ситуацию 
исходя из местожительства. 
Зная, что  с горных вершин пре-
сная вода испокон веков текла 
вниз и питала здешние цивили-
зации, мы, на Кавказе, в частно-
сти, возможно, более спокойно 
относимся к проблеме платы 
за воду. Но, по большому счету,  
надо быть реалистом, и по-
нимать, что будущее требует 
экономии, бережливого отно-
шения к использованию воды. 
один из лучших путей здесь 
реконструкция старых сетей 
водоснабжения, чтобы ее по-
пусту не терять, создание и 
использование  в наших домах 
средств экономного расходова-
ния пресного источника жиз-
ни. Человека с раннего детства 
надо учить тому, чтобы ему 
было жалко, когда вода просто 
льется из крана в никуда. Жал-
ко, словно он наблюдает исчеза-
ющий поток золота.

В.САИТОВ

ЗОЛОТАЯ КАПЛЯ ПРЕСНОЙ ВОДЫ
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Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА 
ЗАКОН

«Г1алг1ай Республика Халкъа Гуллама депутаташ харжарах» долча 
Г1алг1ай Республика Закона хувцамаш юкъедахьара хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама      2013 шера 21 августе

Статья 1

«Г1алг1ай Республика Халкъа Гуллама депутаташ харжарах» долча 2007 шера 
13 ноябрерча № 40-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 
2007, 14 ноябре; 2009, 23 июне; 2011, 7 июне; 2011, 9 июле; 2011, 18 августе; 2011, 24 
ноябре; 2013, 13 январе) юкъехьо 1обелгалдаь хувцамаш:

1) 15 статьяй 10 даькъе дешаш «20 ди хьалха» хувца дешашца «10 ди хьалха»;
2) 17 статьяй 1 даькъе дешаш «20 ди хьалха» хувца дешашца «10 ди хьалха»;
3) 21 статьяй 2 дакъа укх редакце д1аязде:
«2. Нагахь санна Г1алг1ай Республика Халкъа Гуллама депутаташ хоржаш кхадж 

тосса ди (е тайп-тайпара боараме референдум д1ахьоча денца нийслой даькът1ар-
ча хоржамий комиссе дош отта доакъошхой т1ех йола дукхал укх статьяй 1 даькъо 
белгал ма дарра дукхаг1а хилар могаду, бакъда виънел сов а боацаш, даькът1арча 
комиссей резерва оттамах, доазонт1арча комиссено оттаяьча ханна. Из ха д1ай1аь-
хъе йиш яц хоржамий, референдума чаккхенаш официально кепатеха итт ди далале 
хьалха, нагахь санна укх даькът1арча хоржамий комиссено даьчох (ца деш дитачох) 
лодкъамаш (заявленеш) лакхе латтача комиссе енна яле, бахьан из долаш кхадж 
тассара а (е) кхаджамаш дагардара a aprla толхаяь яле, е цу бакъдарех д1ахьош су-
дебни тохкам беце. Нагахь санна aprla йолча хоржамий участке, референдума участ-
ке кхадж тассар лодкъадаь дале цу даькътарча комиссе доакъашхой полномочеш 
д1ай1аьхъю лакхе латтача комиссено соцам т1аэцача денга кхаччалца е лодкъа-
мах (заявленех) судебни соцам законни низаца ч1оаг1беннача денга кхаччалца. Цу 
моттиге даькът1арча комиссе доакъошхошта балха алапи д1адалар (совг1ат дар), 
царна, уж керттерча балхара мукъа битарах яьккхача ханна компенсаци дал ар кхо-
ачашду aprla йолча бюджетера»;

4) 30 статьяйна т1атохараш де ер чулоацам болча 4 а 4 а доакъошца.
«4.1 Кандидато хоржамий комиссене д1алу Российски Федераце Президента Ука-

зо белгалдаьча тайпарайолча кепе:
а) кандидата, цун сесага (маьра) а кхенза долча берий а доалахьарча д1а-хьа 

хьош доацача, Российски Федераце доазонал арахьа рузкъах дола сведенеш, из 
белгалдаь рузкъа хьаийца средстваш мичара да, кандидата Российски Федераце до-
азонал арахьарча рузкъан кепе долча декхарех, иштта цу тайпа долча сесага (маьра) 
а кхенза долча берий а декхарех дола сведенеш;

б) ший расходех, иштта ший сесага (маьра) а кхенза долча берий а расходех лаьт-
тан дакъа, кхыдола д1а-хьа хьош доацача рузкъан объект, транспортни средство, 
маьхала каьхаташ, акцеш, (дакъа лацара куц, организацей уставни (в1ашаг1техача) 
капиталашкара пайш), т1еххьарча кхаь шера 1алашдаь дале сделка йилехьа, нагахь 
санна сделка мах кандидата а цун сесага а (маьра) а т1еххьарча кхаь шера баьча 
пайдал, сделка яь средстваш мичара даьннад хар.

4.2 Кандидат декхаре ва шийна регистраци еча денга счеташ (вкладаш) д1акъов-
ла, Российски Федераце доазонал арахьарча банкашка кулг-кара дола ахчан сред-
стваш а маьхалаш а ахкийтар соцаде а (е) кхыча мехкара финансови инструменташ 
хийра яха;

5) 66 статьяй 9 даькъе дешаш «20 ди хьалха» хувца дешашца «10 ди хьалха»;
6) 67 статье:
2 даькъе дешаш «20 ди хьалха» хувца дешашца «10 ди хьалха»;
хьалхарча предложене 4 даькъе дешаш «кхадж тассар доладале» дешаш хувца 

дешашца «кхадж тосса ха духьал хьаотташе а», дош «харжархошка» д1адаккха;
7) 68 статье:
1 даькъе дешаш «15 ди хьалха» хувца дешашца «20 ди хьалха»;
2 даькъе дешаш «15 ди хьалха» хувца дешашца «20 ди хьалха»;
8) 69 статьяй 2 даькъа шоллаг1ча предложене дешаш «даькът1ара хоржамий 

комисси в1ашаг1ъеллачул т1ехьаг1а» хувца дешашца «кхдж тосса ди хилале 10 ди 
хьалха»;

9) 70 статье:
т1атохар де ер чулоацам болча 1. даькъаца:
«1. Кхадж тассара чаккхенах дола протокол электронни боараме оттадар мога-

ду»;
2 даькъе хьалхара предложени укх редакце д1аязъе:
«Нагахь санна кхадж тассара чаккхенех дола протокол каьхата боараме оттадой, 

из цхьан листа т1а оттадаь хила деза»;
2 даькъа 9 пункт укх редакце д1аязъе:
«9) даькът1арча хоржамий комиссе (каьхата боараме оттадаьча протокола: На-

гахь санна протокол цхьан листал дукхаг1а оттадой -протокола xlapa листа т1а).»;
10) 71 статье:
26 даькъе хьалхарча предложенена т1ехьа ер чулоацам болча предложенешца 

т1атохар де: «Нагахь санна протокол электронни боараме оттадаь хилча, цун копи 
хьаду протокола каьхата боараме распечатка еш, тешал ду укх Законо оттаяьча 
aprlax. Д1алуш долча тешал даьча протоколий копешта нумераци ю;»;

28 дакъа укх редакце д1аязде:
«28. Кхадж тассара чаккхенех долча даькът1арча хоржамий комиссеи протокола 

шоллаг1а экземпляр довзийтара д1алу укх Закона 23 статьяй 3 даькъо белгалбаьча 
наха, х1аьта, цун тешал даь копи хьалъолл массанена довзийтара, даькът1арча хор-
жамий комиссено белгалъяча моттиге.

Нагахь санна протокол электронни боараме оттадаь дале, цун шоллаг1а экзем-
пляр хьаю каьхата боараме распечатка а йий цу т1а кулгаш язду кхадж тассара чак-
кхе оттаеча а протокол оттадеча а дакъа лоацаш хиннача даькът1арча хоржамий 
комиссен дош оттача доакъошхоша. Протокола шоллаг1а экземпляр укх Законо бел-
галдаьча хоржамий документашца цхьана, цу юкъе мохьар теха хоржамий бюллете-
наш, даькът1арча хоржамий комиссен дагабовла бокъо йолча доакъошой спискаш, 
укх Закона 23 статьяй 3 даькъе белгалбаьча, кхадж тассара чаккхе оттаеш а протокол 
оттадеш а хиннача наьха спискаш харжархой список а даькът1арча хоржамий комис-
се мохьар а долаш aprla йолча доазонаш т1арча хоржамий комиссенашка Халкъа 
Гуллама депутаташ харжара чаккхенаш официально кепатехача денз пхе денал т1е-
хьа а ца доаккхаш».

Статья 2
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатеха итт чак-

кхдаьннача дийнахьа денз.

Г1алг1ай Республика 
Мехкдаь декхараш 
ханна кхоачашдер     Евкуров Ю.Б.
г. Магас 
2013 шера 28 август
№ 18-рз

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА 
ЗАКОН

«Г1алг1ай Республика боарама бокъон актех» долча 
Г1алг1ай Республика Закона хувцамаш юкъедахьара хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама      2013 шера 21 августе

Статья 1

«Г1алг1ай Республика боарама бокъон актех» долча 1999 шера 7 декабрерча 
№29-РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 2000, 12 январе; 
2002, 17 декабре; 2003, декабре; газет «Сердало» 2004, 19 октябре; газет Г1алг1ай-
че», 2005, 24 сентябре; 2006, 28 феврале; 2009, 20 январе; 2009, 16 апреле; 2011, 
12 апреле; 2012, 8 ноябре) хувцамаш юкъехьо т1атохар деш ер чулоацам болча 481 

статьяца:

«Статья 481

1. Г1алг1ай Республика Мехкдаь боарама бокъон актий, Г1алг1ай Республика 
Правительства боарама бокъон актий, Г1алг1ай Республика кхоачашдара 1аьдала 
кхыйолча органий боарама бокъон актий проекташ д1айохьийт Г1алг1ай Республи-
ка прокуратуре федеральни законодательствос оттаяьча aprlax Российски Федераце 
Конституцена, федеральни законодательствана нийса дий хьажа, коррупцена духьа-
лара экспертиза е а.

2. Г1алг1ай Республика Мехкдаь боарама бокъон актий, Г1алг1ай Республика 
Правительства боарама бокъон актий, Г1алг1ай Республика кхоачашдара кхыйолча 
1аьдала органий боарама бокъон актий копеш, уж т1аийца ворх! ди доалача хана-
чухь Г1алг1ай Республика Прокуратуре д1айохьит федеральны законодательствос 
оттаяча aprlax Российски Федераце Конституцена, федеральны законодательствана 
нийса дий хьажа, коррупцена духьалара экспертиза е.».

Статья 2

Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатеха итт ди 
чаккхдаьннача дийнахьа денз.

Г1алг1ай Республика 
Мехкдаь декхараш 
ханна кхоачашдер     Евкуров Ю.Б.
г. Магас 
2013 шера 28 август
№ 19-рз

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА 
ЗАКОН

Г1алг1ай Республике энерге кхом барахи 
энергетически овсарле лакхъяреи хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама     2013 шера 21 августе

Статья 1. Юкъара кхетамаш

1. Укх Законо д1а-хьа нийсъю Г1алг1ай Республике энерге кхом барахи энергети-
чески овсарле лакхъяреи юкъ-моттигаш.

2. Укх Законе пайда эца кхетамаш леладу «Энерге кхом бараеи энергетически 
овсарле лакхъяреи Российски Федераце къаьстача законодательни акташта хувца-
маш юкъедахьареи» хьакъехьа долча 2009 шера 23 ноябрерча № 201 - ФЗ йолча 
Федеральни законо белгалду ма1ан долаш, (д1ахо - Федеральни закон).

3. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе д1а-хьа нийсдара 
бокъон к1ийле хинна латт белгалдаь Федеральни закон, кхыдола федеральни за-
конаш, царца нийса т1аийца Российски Федераце кхыйола боарама бокъон акташ, 
ер Закон, Г1алг1ай Республика законаш а кхыйола боарама бокъон акташ а, энерге 
кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола муниципальни бокъон ак-
таш. 

Статья 2. Г1алг1ай Республика паччахьалкхен 1аьдала органаша энерге 
кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи паччахьалкхен политика д1ая-
хьар

Г1алг1ай Республика паччахьалкхен 1аьдала органаша энерге кхом бареи энер-
гетически овсарле лакхъяреи даькъе г1улакхаш д1а-хьа нийсдара федеральни зако-
наца нийса Г1алг1ай Республике энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъя-
реи даькъе паччахьалкхен политика д1ахьу.

Статья 3. Г1алг1ай Республика паччахьалкхен 1аьдала органий энерге кхом 
бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола полномочеш

1. Г1алг1ай Республика Халкъа Гулламо:
1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе законодательни 

д1а-хьа нийсдар кхоачашду;
2) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе лорадареи кхоа-

чашдареи т1ахьожам лоаттабу;
3) Г1алг1ай Республике энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи 

даькъе полномочеш кхоачашъю федеральни законашцеи Г1алг1ай Республика за-
конашцеи нийса.

2. Г1алг1ай Республика Мехкдас:
1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе дола Г1алг1ай 

Республика законаш кхоачашдар в1ашт1ехьдоакх;
2) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе гражданий бокъ-

онаш лораяра кхоачо ю;
3) Г1алг1ай Республика энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи 

даькъе кхоачашъю кхыйола полномочеш Федеральни законашца, Российски Феде-
раце кхыйолча боарама бокъон акташца а Г1алг1ай Республика законашца а нийса.

3. Г1алг1ай Республика Правительствас:
1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе юкъ-моттигаш 

д1а-хьа нийсъю Г1алг1ай Республика законаш кхоачашдара 1алашо ю;
2) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола Г1алг1ай 

Республика кхоачашдара 1аьдала уполномоченни орган белгалъю;
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3) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола региональни 
программаш д1ач1оаг1ъю, т1ахьожам бу уж кхоачашъяра;

4) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йолча програм-
майх д1адехараш оттаду, д1а-хьа нийсбу къахьегам беча организацей, балха нага-
хьа санна цу тайпа организацей товарий, услугий маьхаш (тарифаш) Г1алг1ай Ре-
спублика кхоачашдара 1аьдала органаша оттаде дезе;

5) федеральни законодательствос оттаяьча принципашца нийса д1ач1оаг1ъю 
энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи лаьрх1а йолча мероприятей 
перечень дукха квартираш йолча ц1аг1а фусамаш доалахьа ярий юкъара рузкъан 
хьакъехьа цкъа а (е) хадданза д1ахьош;

6) Федеральни законаша а Россиски Федераце кхыйолча боарама бокъон акташ-
ца а кхоачашъянза яргъйоацаш я аьнна белгалъяча а иштта Г1алг1ай Республике 
энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи хьакъехь йолча программаша 
белгалъяьча а энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йолча 
мероприятеша хоам бара кхоачо яр 1 алашду;

7) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи мероприятеша координа-
ци яраи Г1алг1ай Республика паччахьалкхен учрежденеша а паччахьалкхен унитар-
ни предпиятеша а кхоачашъяра т1ахьожам бараи;

8) 1алашо ю Г1алг1ай Республике энерге кхом бареи энергетически овсарле лак-
хъяреи региональни паччахьалкхен т1ахьожам бара (б1арга 1унал дара);

9) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи бешамаш, огородаш е 
дачни коммерчески йоацача гражданий объединеней юкъара пайда эцача инфра-
структура объектий а кхыдола рузкъий хьакъехь д1аяхьара рекомендаци яьча со-
внаг1а йолча мероприятей перечень д1ач1оаг1ъю;

10) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи регионашта юкъереи ду-
ненхалкъашта юкъереи цхьана къахьегар дег1аахара новкъостал ду;

11) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе бола специали-
сташ кийчбараи цар квалификаци лакхъяраи условеш 1алашъю;

12) Г1алг1ай Республике энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи 
кхыйола полномочеш кхоачашъю федеральни законашца, Российски Федераце 
кхыйолча боарама бокъон акташца, Г1алг1ай Республика законашца а кхыйолча бо-
арама бокъон акташца нийса.

4. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи йолча Г1алг1ай Респу-
блика паччахьалкхен 1аьдала кхоачашдара уполномоченни органо:

1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи йола Г1алг1ай Республи-
ка программаш в1ашаг1 а йохк кхоачаш а ю;

2) энерге кхом бара финансово-экономически механизм в1ашаг1 а техе юкъехьу 
Российски Федерацеи Г1алг1ай Республикаи болх беча законодательства боараме;

3) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи йолча паччахьалкхен си-
стема в1ашаг1ъйолла а болх бе а 1алашо е уполномоченни йолча кхоачашдара 1аь-
дала федеральни органе д1алу паччахьалкхен т1ахьожам бара ца бича баргбоаца 
энергетически тохкам д1абахьара д1адехараш оттаяьча ханачухь бара эша сведене-
ши материалаши;

4) ца бича баргбоаца энергетически тохкам бара д1адехараш кхоачашдара упол-
номоченни йолча кхочашдара 1аьдала федеральни органе д1алу паччахьалкхен ца 
бича баргбоаца энергетически тохкам, т1ахьожам бара эша сведенеш, материалаш 
оттаяьча ханачухь;

5) 1алашо ю нах бахача ц1еношта, дукха квартираш йолча ц1еношта, цар чура 
фусамаш Г1алг1ай Республика фусамий паччахьалкхен фонд йола, энергетически 
тохкам бара;

6) дукха квартираш йолча ц1еношка фусамаш доалахьа йолчар юкъарча рузкъан 
хьакъехь энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи ца хилча яргъйоацача 
мероприятей перечень оттаеш къахьег;

7) 1алашо ю дукханешка хоам бара средствашка тематически теле-а радио а пе-
редачаши хоам бара - 1омадара программаши йоаржаяра энерге кхом бареи энер-
гетически овсарле лакхъярехи мероприятех а аьттонех а, энерге кхом бареи энерге-
тически овсарле лакхъяреи даькъе дола актуальни хоамаш лакха толамаш дахарах, 
цу даькъе дозал арахьа а;

8) Г1алг1ай Республика муниципальни образованей моттигера доал дара орга-
нашта методически 1алашо яр кхоачашду, энерге кхом бареи энергетически овсарле 
лакхъяреи цу муниципальни образованей доазонаш т1а;

9) кхоачашду региональни паччахьалкхен т1ахьожам (б1арг 1унал) нах баха ц1е-
нош, дукха квартираш йола ц1енош, царна эксплуатаци еш энерге кхом бареи энер-
гетически овсарле лакхъяреи, энергетически овсарле д1адехараш, энергетически 
ресурсашта учет яра прибораш хилийтара д1адехараш законодательствас отта ма 
дарра 1алашдар;

10) Г1алг1ай Республика доазон т1а энерге кхом бареи энергетически овсарле 
лакхъяреи даькъе кхыйола полномочеш кхоачашъю федеральни законашца, Рос-
сийски Федераце кхыйолча боарама бокъон акташца, Г1алг1ай Республика законаш-
ца, Г1алг1ай Республика кхыйолча боарама бокъон акташца нийса.

Статья 4. Паччахьалкхен хоам бара система

1. Энергетически ресурсах пайда эцаш бараш энерге кхом бареи энергетически 
овсарле лакхъяреи даькъе т1акхачара 1алашо яра духьа Г1алг1ай Республика Пра-
вительствос в1ашаг1ъйолл энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи 
даькъе йола региональни паччахьалкхен хоам бара система.

2. Из в1ашаг1ъйолларах а эксплуатаце д1аяларах а бола соцам т1аэц Г1алг1ай 
Республика Правительствос. 

Статья 5. Г1алг1ай Республика муниципалыш образованей моттигерча доал 
дара органий энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе къа-
хьегар

Г1алг1ай республика муниципальни образованей моттигерча доал дара органа-
ша энерге кхом бареи энергетически овсарле ярей даькъе:

1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе муниципальни 
программаш в1ашаг1 а йохк кхоачаш а ю, уж кхоачашяра т1ахьожам а бу;

2) муниципальни фусамий фонд йола фусамаш чуйолча дукха квартираш йолча 
ц1еношта энергетически тохкам бар 1алашду, муниципальни образоване доазонах;

3) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе целевой показа-
телий расчет ю, уж кхоачашъяр энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи 
муниципальни программа кхоачашъярца чаккхе а йолаш;

4) коммунальни комплекса организацей энерге кхом бареи энергетически овсар-
ле лакхъяреи даькъе йолча программайх д1адехараш моттигерча доал дара органа-
ша товарехи услугахи оттабе беза мах (тарифаш) оттабу;

5) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи йолча федеральни за-
конаша а Российски Федераце кхыча боарама бокъон акташца а, иштта энерге кхом 
бареи энергетически овсарле лакхъяреи aprla йолча муниципальни программашца 
йолча мероприятешта хоам бара кхоачо ю;

6) кхоачо ю энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи йолча меропри-
ятешта координаци ю, муниципальни учрежденешеи муниципальни унитарии пред-
приятешеи уж кхоачашъяра;

7) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе долча законода-
тельстваца нийса энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяраи йола кхыйола 
полномочеш кхоачашъю.

Статья 6. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола 
Г1алг1ай Республика программаш

1. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йола Г1алг1ай 
Республика программаш д1ачоаг1ъю Г1алг1ай Республика Правительствос.

Г1алг1ай Республика энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даь-
къе программаш в1ашаг1тохар а кхоачашъяр а 1алашду Г1алг1ай Республика энер-
ге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йолча паччахьалкхен 1аьда-
ла уполномоченни кхоачашдара органо. 

2. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе йолча Г1алг1ай 
Республика программашкара д1адехараш д1аоттаду энерге кхом бареи энергетиче-
ски овсарле лакхъяреи хьакъехь долча федеральни законаца, Российски Федераце 
кхыйолча боарама бокъон акташца нийса.

Статья 7. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи бехктокхаме 
бараш

1. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи мероприятеш Г1алг1ай 
Республика паччахьалкхен 1аьдала органашка Г1алг1ай Республика дакъа лоацача 
организацешка хьожаву уж мероприятеш д1аяхьара бехктокхаме вола саг.

2. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи мероприятеш д1аяхьара 
бехктокхаме вола саг органа е ороганизаце кулгалхочо хьожаву цун болхлоех (слу-
жащех).

3. Энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи мероприятеш д1аяхьара 
бехктокхаме волЧа сага полномочеш:

1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи мероприятеш планиро-
вать дар;

2) энергетически ресурсех пайда эцара нормативаши лимиташи лораяр;
3) Г1алг1ай Республика паччахьалкхен 1аьдала уполномоченни кхоачашдара ор-

ганага энергетически тохкамий чаккхенех оттадаьча энергетически паспортий копеш 
д1 ад ал ар 1алашду;

4) болх беча законодательстваца а локальни бокъон акташца а нийса белгалъяь 
кхыйола полномочеш кхоачашъяр.

Статья 8. Г1алг1ай Республика доазон т1а энерге кхом бареи энергетически 
овсарле лакхъяреи мероприятей хоам бара кхоачо яр

Г1алг1ай Республика доазон т1а энерге кхом бареи энергетически овсарле лак-
хъяреи мероприятей хоам бара кхоачо ю Г1алг1ай Республика паччахьалкхен 1 аь-
дала органаша, моттигерча доал дара органаша хадданза укх тайпа:

1) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи моттигаш д1а-хьа нийсъю 
федеральни законо оттаяь физически лицай бокъонаши декхараши, нах баха цДе-
нош доалахьа дарашкара,дукха квартираш йолча ц1еношка фусамаш ярашкара, 
дукха квартираш йолча ц1еношка 1унал деча нахагара хьадехараш, белгалдаьча 
федеральни закона д1адехача кхыдарех бола хоам д1а-хьа боаржабеш; 

2) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи хьакъехь социальни ре-
клама йоаржаяр, Российски Федераце законодательствос оттаяьчаарг1ах;

3) дуккханешка хоам бара средствашка энерге кхом бареи энергетически овсарле 
лакхъяреи даькъе республиканский муниципальнии программаш кепатохар;

4) 1алашо ю дукханешка хоам бара средствашка тематически теле - а радио 
а передачаши хоам бара- 1омадара программаши йоаржаяра, энерге кхом бареи 
энергетически овсарле лакхъяреи даькъе дола актуальни хоамаш, лакха толамаш 
дахарах, цу даькъе дозал арахьа а;

5) энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи даькъе паччахьалкхен 
хоам бара системе юкъебихьа хоам д1а-хьа боаржабар, Г1алг1ай Республика пачча-
хьалкхен 1аьдала органий офицальни сайташ чу Интернет сете, кварталах цкъаннел 
к1езигах доацаш керда а йоахаш, федеральни законодательствос д1ач1оаг1ъяьча 
бокъонашца нийса.

Статья 9. Г1алг1ай Республика энерге кхом бареи энергетически овсарле 
лакхъяреи хьакъехь долча законодательствос д1адехараш лорадара регио-
нальни паччахьалкхен т1ахьожам (б1арга 1унал) дар

Г1алг1ай республика энерге кхом бареи энергетически овсарле лакхъяреи хьакъ-
ехь долча законодательствос д1адехараш лорадара региональни паччахьалкхен 
т1ахьожаш (б1арга 1унал деш) кхоачашбу организацешта, цар кулгалхоша, даржер-
ча наха, цар в1ашт1ехьаяккхара-бокъон кеп а доалахьен кеп а хилара башхал йоа-
цаш, иштта физически лицаша, федеральни законодательствос оттаяьча бокъонаш-
ца нийса.

Статья 10. Ер Закон низаца ч1оаг1далар
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача дийна-

хьа денз.

Г1алг1ай Республика 
Мехкдаь декхараш 
ханна кхоачашдер     Евкуров Ю.Б.
г. Магас 
2013 шера 28 август
№ 20-рз

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА 
ЗАКОН

«Г1алг1ай Республика бахархошта аьшка машеннаькъа транспортаца
д1а-хьа лелаш транспортни кхоачо ярах» дола Г1алг1ай Республика

Закона низ д1абаьнна ларх1ара хьакъехьа

Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама    2013 шера 21 августе

Статья 1

Ший низ д1абаьнна ларх1а «Г1алг1ай Республика бахархошта аьшка машен-
наькъа транспортаца д1а-хьа лелаш транспортни кхоачо ярах» дола 2012 шера 30 
ноябрера № 34-Р3 йола Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 2012, 1 
декабре).

Статья 2

Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача дийна-
хьа денз.

Г1алг1ай Республика 
Мехкдаь декхараш 
ханна кхоачашдер     Евкуров Ю.Б.
г. Магас 
2013 шера 28 август
№ 21-рз



CMYK

СЕРДАЛО 8 стр. № 114-115 (11048-049), 31 августа 2013 года

Рассказывает Зураб Базоркин, сын Идриса Ба-
зоркина, хорошо известный в театральных кругах 
России талантливый оперный певец, работающий 
в Самарском театре оперы и балета:

– незадолго до событий 1992 года я с племянником 
Микаилом пошел на охоту в обанское ущелье, из ко-
торого вытекает, ставший теперь довольно известным, 
ручей обан-хий. Собирались мы поохотиться на чер-
ных горных тетеревов, у которых в это время шел ток. 
Тетеревов было много, но охота была не очень удач-
ной, мы ничего не подстрелили. В уныние это поверг-
ло одного Микаила, мне же охотничий и рыболовный 
азарт всегда был чужд.

Следом за Микаилом я направился к охотничьему 
домику, который стоял в самом верху ущелья, почти у 
самого ледника. хижину эту построили жители Джей-
раха и сообща поддерживали ее в хорошем состоянии, 
чтобы она могла в любое время принять путника.

когда дошли до домика, было уже темно и мы, раз-
ложив большой костер, поужинали консервами, выпи-
ли чаю со сгущенкой и легли спать.

Больше всего меня поразило не то, что в этой горно-
лесной хижине, на высоте двух с половиной тысяч ме-
тров над уровнем моря стояли кровати, а то, что к этим 
кроватям прилагались свежевыстиранные комплекты 
белья, совсем как в купе поезда.

ночь обещала быть блаженной, особенно для наших, 
гудящих от усталости ног, если бы не одна непрости-
тельная для охотника ошибка.

ночью, едва впав в глубокий сон, я проснулся от 
резкого толчка моего спутника. Микаил, откинув оде-
яло, сидел на кровати и заряжал ружье. за дверью 
слышался грохот опрокидываемой посуды и рычание. 
– Черт, мы оставили рядом с домом открытую банку 
со сгущенкой и пустые банки от рыбных консервов. 
Медведь, привыкший побираться за охотниками и ту-
ристами, чувствует их запах за несколько километров, 
- с досадой прошептал он, всовывая мне в руки мое ру-
жье. – заряди жаканом и, как только он сломает дверь, 
выстрелим вместе.

-Микаил, - ответил я ему, - у этого дома стены камен-
ные и нам самим рикошетом пули могут снести голо-
вы. Давай-ка я попробую по-другому.

я был в голосе и изо всех сил затянул арию князя 

Игоря из оперы «князь Игорь». Все охотники знают, 
насколько наглыми бывают медведи на человеческих 
помойках. Иногда даже выстрелы не могут отогнать их 
от вожделенной банки сгущенки. но ария князя Игоря 
– другое дело. Медведь был на опере впервые и ничего 
страшнее в своей жизни не слышал. зверь на мгнове-
ние затих, а потом несколько секунд мы слышали ужа-
сающий треск ломаемых сучьев и топот бегущего вниз 
медведя. утром нашим глазам представилась широкая 
просека, проложенная в низком березняке и малинни-
ке, прорезавшая склон горы насколько доставал глаз, в 
самом начале её – свидетельство неожиданного медве-
жьего испуга, подробное описание которого не входит 
в наши планы.

но одно было ясно: оперу этот медведь не полюбит 
уже никогда.

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

В планах у нашей редакции общенациональной га-
зеты «Сердало» - организация создания собственного 
движения, нацеленного на популяризацию чтения книг 
путем размещения полок с книгами в определенных 
местах республики, процесс, который частично схож с 
процессом буккроссинга.

А вы знаете, что такое буккроссинг?
Буккроссинг, его еще иначе называют «освобождени-

ем книг» – это так называемое общественное всемир-
ное движение, близкое по своему процессу к флешмо-
бу, которое действует по принципу социальных сетей. 
Его смысл заключается в свободном путешествии книг 
от одного читателя к другому. Но в первую очередь это 
движение, направленное на популяризацию чтения 
книг, организованного в форме игры. 

С приходом в нашу жизнь электронных гаджетов, кни-
ги стали все реже и реже появляться на книжных пол-
ках дома, да и относительно высокие цены на книги, 
оставляющие желать лучшего, способствовали тому, 
что мы стали реже читать, а те книги, которые прочли, 
зачастую пылятся на полках и бесполезно занимают 
место. 

Думается, движение буккроссинг сможет решить эти 
проблемы, если не полностью, то частично, уже точно.

На официальном сайте движения буккроссинг в Рос-
сии http://www.bookcrossing.ru/ можно найти полную ин-
формацию о том, как оно начиналось, кто был его ини-
циатором и как это действует по всему миру. 

Вошел в моду этот проект не так давно. Идею бук-
кроссинга предложил специалист по интернет-техноло-
гиям Рон Хорнбекер в мае 2001 года. Для начала он 
оставил 20 книг с пояснительными надписями в холле 
своего отеля. Через полгода на его сайте было около 
300 активных пользователей, которые «отпускали» кни-
ги и приводили новых участников.

Процесс буккроссинга прост. Для начала участник 
этого движения регистрируется на сайте и регистриру-
ет книги, которые он собирается «отпустить» - отдать, 
чтобы их смогли прочесть другие жители населенного 
пункта. При регистрации каждая книга получает свой 
номер. Наклейку с этим номером надо распечатать, на-
клеить на книгу, там уже будет указано, что эта книга не 
потеряна, она участвует в буккроссинге. 

Затем участник должен указать место и время, где 
он собирается "отпустить" книгу. Это можно сделать в 
любом месте, например, в кафе, кинотеатре, остановке 
и т. д., где есть так называемая свободная полка, их ме-
стонахождение, кстати, указано на сайте. Далее участ-
ник идет к указанной свободной полке кафе или другого 
общественного заведения и оставляет ее там. Другой 
участник, нашедший ее, заходит на сайт и регистрирует 
свою находку, и владелец книги будет уведомлен, что 
его книгу уже читают. Такой процесс идет с каждой кни-
гой по многу раз, в зависимости от количества ее про-
чтения. На сайте есть форум, где можно оставлять свои 
заявки на интересующие вас книги, быть может, у кого-
то залежалась нужная вам книга и он с удовольствием 
ее сможет вам отдать, оставив на той свободной полке, 
где вы договоритесь. 

В нашей республике блогер Фатима Арчакова наме-
рена организовать такое движение. В целом уже проде-
лана небольшая работа по приближению к цели органи-
зации движения буккроссинга в Ингушетии.

По ее словам, впервые она узнала о таком движении 
в заметке одной ингушской девушки-блогера. Там была 
описана подробная информация, которую сопровожда-
ли отзывы, комментарии и видео о движении в одном 
из регионов России. 

«Я увидела, что к этому движению присоединились 
ребята из разных регионов страны. Они выставляли 
информацию не только на российском сайте буккрос-
синга, но и создали свои региональные сайты по дви-
жению. Увидев эту систему, подумала, что было бы не-
плохо провести все это в Ингушетии, потому что наша 
молодежь не привержена моде чтения книг. А эта си-
стема поставлена в виде игры, это интересно будет, как 
мне кажется, каждому читающему, и привлечет внима-
ние человека, для которого чтение книг ассоциируется 
с чем-то трудным и нудным, и это является одним из 
способов привлечения людей к чтению различной ли-
тературы», - отмечает Фатима.

Для начала она решила провести небольшой опрос 
в социальной сети, разместив там информацию о бук-

кроссинге с заголовком обсуждения возможности про-
ведения подобного в Ингушетии. К ее удивлению ожида-
емой реакции не последовало. Но надежду ингушский 
блогер не теряла. Познакомившись с администратором 
сайта для женщин «Леди гор» http://www.ladygor.ru/ Из-
абеллой Цороевой, они уже совместно принялись за 
организацию данного проекта в республике, решили ис-
пользовать для этого платформу вышеуказанного сай-
та. Впоследствии оказалось, что необходимо создать 
специальный сайт для буккроссинга. Написали письма 
от имени администрации сайта «Леди гор» в различные 
кафе, интернет-клубы республики, на что получили по-
ложительные ответы. В письмах указывали суть проек-
та, что именно потребуется от руководства обществен-
ного заведения, а именно полки для размещения книг, 
и подробно описывали, что это дает в первую очередь 
для населения республики. 

Также в планах у девушек задействовать Ингушский 
государственный университет, чтобы можно было раз-
местить там полки с книгами. Для этого привлечены 
ребята из волонтерского движения Ингушетии «Ты не 
один».

На сегодняшний день, по словам Фатимы Арчаковой, 
единственным моментом, затрудняющим вся работу 
по организации движения буккроссинга в Ингушетии, 
является создание сайта, предназначенного для реги-
страции книг и для размещения всех аспектов, связан-
ных с движением буккроссинга в Ингушетии. По ее мне-
нию, сайт движения буккроссинга в Ингушетии должен 
быть идентичен сайту российскому. Пожалуй, и эта про-
блема решима, и под силу ребятам, если уж взялись с 
такой охотой и рвением.

Несмотря на то, что многое еще впереди, хочется ве-
рить, что непременно все получится. Надеюсь, уже в 
скором времени будет создано движение буккроссеров 
в Ингушетии, и во многих известных кафе и публичных 
общественных местах появятся полки с книгами.

Как уже было сказано ранее, в планах у нашей редак-
ции общенациональной газеты «Сердало» - организа-
ция создания собственного движения полок с книгами. 
Мы не претендуем на роль глобального регионального 
отделения всемирного движения буккроссинга, наше 
участие в этом по сравнению с движением республи-
канского масштаба будет сравнительно мало.

А как это будет работать, и на что будет направлен 
акцент, в первую очередь, читатели газеты «Сердало» 
смогут прочесть в наших следующих выпусках. Так что 
следите за нашими выпусками, читайте и просвещай-
тесь!

Жаридат ЕВКУРОВА

Дать книгам новую жизнь
хорошая ИДЕя

СМЕшНыЕ ИСТорИИ

АРИЯ КНЯЗЯ ИГОРЯ 
В ОБАНСКОМ УЩЕЛЬЕ
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МРСК 
Северного Кавказа: 

Должники 
предпочитают 

заплатить,
 чем остаться 

без электроэнергии
ОАО "МРСК Северного Кавказа" 

(входит в Группу компаний ОАО "Россе-
ти") продолжает практику ограничения 
электроснабжения недобросовестных 
потребителей, сообщает пресс-служба 
компании.

"Наша позиция в отношении непла-
тельщиков остается прежней – электро-
энергия - это товар, который необходи-
мо оплачивать. Тот, кто не хочет платит, 
будет отключен от электроснабжения", 
- подчеркнул гендиректор ОАО "МРСК 
Северного Кавказа" Петр Сельцовский, 
передает "Юга.ру".

В Ингушетии к 28 августа отключены 
от сети 240 потребителей. Предпочли не 
доводить ситуацию до отключения или 
оплатили долги сразу же после отключе-
ния 171 абонентов.

Напомним, введение частичного или 
полного ограничения режима потребле-
ния электрической энергии потреби-
телям производится в соответствии с 
Постановлением правительства РФ от 
04.05.2012 N 442 "О функционировании 
розничных рынков электрической энер-
гии, полном и (или) частичном ограниче-
нии режима потребления электрической 
энергии" по инициативе энергосбытовой 
компании, перед которой не исполнены 
обязательства по договору энергоснаб-
жения на основании ее письменного 
уведомления о необходимости введе-
ния ограничения режима потребления, 
переданного в сетевую организацию.

magas.ru

Получить профессию? Легко!
Проблемы безработицы населе-

ния в нашей республике так же ак-
туальны, как и в соседних регионах 
СКФО. Центры занятости населе-
ния (ЦЗН), к сожалению, не могут 
полностью решить проблему, но 
кое-какие меры по снижению уров-
ня безработицы предпринимаются. 
ЦЗН совместно с фирмой «Инпром-
сервис» открыли учебные центры в 
гг. Назрани, Малгобеке, Карабулаке, 
с.п. Орджоникидзевское. Сегодня мы 
беседуем с директором учебно-ме-
тодического центра «Инпромсер-
вис» Аминат Галаевой.

- Амина, ваши центры действуют с 
2004 года. Расскажите подробнее - чи-
тателям будет интересно узнать...

- Мы принимаем любого жителя РИ, 
который стоит на учете в ЦЗН. Основ-

ные профессии, которые у нас получают 
– оператор ЭВМ, оператор мясных по-
луфабрикатов, секретарь-референт, де-
лопроизводитель. Срок обучения – два 
месяца, затем выдается диплом об окон-
чании курсов, выплачивается стипендия 
- 1700 рублей за два месяца обучения.

- Я разговаривал с теми, кто у вас 
обучался, и в один голос все хвалят 
ваши курсы…

- Стараемся! Преподаватели у нас 
хорошие, все с высшим образованием, 
все классы оборудованы компьютера-
ми, плакатами, наглядными пособиями. 
Кстати, кто обучается по специальности 
«оператор мясных полуфабрикатов» мо-
жет пройти практику на нашем предпри-
ятии, которое выпускает продукцию под 
брендом «Горяночка». Это манты, пель-
мени, галушки, тефтели и многое другое. 
Основные темы по этой специальности: 

свойства мяса, технология производ-
ства, химические реакции при производ-
стве полуфабрикатов, хранение заморо-
женных продуктов и т.д. Одним словом, 
пройдя курсы, безработный гражданин 
может, в перспективе, устроиться к нам 
на работу. А если захочет открыть соб-
ственное дело, полученные знания ему 
очень пригодятся. Так что, выгода со 
всех сторон!

- Спасибо за беседу! Удачи вам!
- Ждем наших граждан, приходите, 

получайте профессию! Если вы реши-
лись получить профессию – мы всегда 
готовы вам помочь. Главное, не сидеть 
сложа руки и не ждать, что кто-то придет 
и даст вам работу. Человек сам должен 
проявить инициативу, характер и тогда у 
него все получится!

 З. ДОХКАЕВ

Во всех крупных городах республики действуют учебные центры

раБоЧИЕ МЕСТа

Отсрочка для аспирантов
С 1 января 2013 г. вступил в силу 

закон, уточняющий порядок отсроч-
ки от призыва на военную службу.

Так, согласно Федеральному закону 
от 01.02.2011 № 376-ФЗ "О внесении из-
менения в статью 24 Федерального за-
кона "О воинской обязанности и военной 
службе"  граждане, получающие после-
вузовское профессиональное образо-
вание по очной форме обучения в име-
ющих государственную аккредитацию 
образовательных учреждениях высшего 
профессионального образования, будут 
иметь право на отсрочку от призыва на 

военную службу только в случае, если 
такие образовательные учреждения 
имеют государственную аккредитацию 
по программам послевузовского профес-
сионального образования.

Для обучающихся в образовательных 
учреждениях, у которых нет госаккреди-
тации именно по программам для аспи-
рантов и докторантов, отсрочка предо-
ставляться не будет. При этом граждане, 
которые получили отсрочку от призыва 
на военную службу до вступления Феде-
рального закона в силу, будут ею пользо-
ваться весь период обучения.

Следует иметь в виду, что в соответ-
ствии со ст. 33.2. Закона РФ "Об обра-
зовании", государственная аккредитация 
образовательных учреждений прово-
дится в отношении образовательных уч-
реждений всех типов и видов (за исклю-
чением дошкольных образовательных 
учреждений), реализующих образова-
тельные программы, к которым установ-
лены федеральные государственные 
образовательные стандарты или феде-
ральные государственные требования.

poriadok.ru
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Перед матчем 11 тура первенства 
ФНЛ «Ангушт» - «Динамо» (Санкт-
Петербург) наш клуб понес ряд кадровых 
потерь. Мало того, что еще не восста-
новился после травмы Олег Трифонов, 
в Саранске были удалены с поля Апти 
Аушев и Сергей Путилин. Пришлось тре-
нерскому штабу назрановцев перекра-
ивать оборону и внести в заявку запас-
ными сразу двух вратарей – Ибрагима 
Шибилова и Хазбулата Хамхоева. Место 
в рамке занял Станислав Бучнев. В обо-
рону к Аслану Дашаеву, Илезу Газдиеву 
и Залиму Кишеву Борис Стукалов отря-
дил Ваху Албакова, последние два сезо-
на играющего в середине поля.

Поддержать «Ангушт» в этом матче 
на стадион приехали врио Главы Ре-
спублики Ингушетия Юнус-Бек Евкуров, 
председатель Народного Собрания РИ 
Мухарбек Дидигов, руководители ми-
нистерств, ведомств и муниципальных 
образований республики. Из Нальчика в 
Назрань прибыли болельщики, поддер-
живающие «Ангушт» в домашних играх. 
Надо сказать, что и наши фаны ездят 
в Нальчик на игры «Спартака» и боле-
ют за кабардино-балкарский клуб. Это 
стало уже доброй традицией и лишним 
подтверждением тому, что футбольное 
братство может и должно дружить меж-
ду собой. На игру прибыли и несколько 
болельщиков «Динамо». Их в сопрово-
ждении менеджера по работе с болель-
щиками ФК «Ангушт» отвели на гостевую 
трибуну, вручили каждому красочную 
программку матча и обеспечили их без-
опасность. И это тоже уже стало доброй 
традицией, потому что к нам уже при-
езжали фанаты команд, игравших в На-
зрани.

Вспоминая прошедшие игры и голы, 
пропущенные «Ангуштом» в самом их 
начале, вынужденно сформированная 
оборона вызывала по меньшей мере 
тревогу. В начале матча команда «Дина-
мо» пыталась навязать свою игру. Обо-
рона «Ангушта» работала безупречно, 
отражая атаки петербуржцев. Удары 

динамовцев в сторону ворот «Ангушта» 
большой угрозы не представляли. 

В команде динамовцев были очень 
хорошие игроки, которые, пройдя по цен-
тру или флангам, создавали опасную си-
туацию в штрафной назрановцев. Хозя-
ева поля в долгу не оставались, отвечая 
им той же монетой. 

На 25-ой минуте судья Вячеслав По-
пов из Екатеринбурга назначил штраф-
ной удар в сторону ворот «Динамо». Мяч 
пробил капитан «Ангушта» Абдулхамид 
Ахильгов. Один из динамовцев сыграл 
рукой, после чего назначили пенальти и 
уже голевой удар сделал Магомед Гугу-
ев, положивший мяч в правый от вратаря 
угол. До сих пор мы, пропустив первыми, 
отыгрывались, а тут впервые в играх 
первенства ФНЛ вышли вперед.

Поведя в счете, «Ангушт» не изме-
нил выбранной тактике, а гости, полу-
чив дефицит в один мяч, не стали сразу 
форсировать события. Жесткая игра на 
встречных курсах, с равными шансами 
для обеих команд. Так можно корот-
ко сказать о второй половине первого 
тайма. За 10 минут до его окончания в 
стыке с соперником получил травму и не 
смог продолжить игру Аслан Дышеков. 
Его заменил Григорий Гузь. «Ангушт» 
демонстрировал добротную игру на 
всех участках поля, атакуя по центру и 
флангами, но первый тайм закончился 
с минимальным преимуществом хозяев 
поля. Один забитый мяч – не гарантия 
победы, и было вполне логично ждать 
от гостей натиска. Но скажу еще раз, 
что хозяева поля были готовы к такому 
повороту и сыграли в том же ключе, что 
и в первом тайме. В одном из эпизодов 
получил травму и был заменен Сейт-

Даут Гаракоев. Заменивший его Азамат 
Меров сыграл надежно, усилив натиск 
хозяев поля в атаке. Команда, ведо-
мая своим капитаном Абдулхамидом 
Ахильговым, действовала как единый 
механизм. Мог удвоить результат Маго-
мед Гугуев, которого партнеры вывели 
один на один с вратарем динамовцев, 
но Магомед не сумел использовать этот 
шанс. Зато не упустил выдавшейся ему 
возможности Руслан Зязиков. На 85-ой 
минуте Абдулхамид Ахильгов, провед-
ший один из своих лучших матчей за 
всю карьеру футболиста, получив мяч 
от партнера, сильно пробил по воротам 
низом. Мяч от голкипера динамовцев, не 
сумевшего зафиксировать его в руках, 
отскочил на набегавшего Руслана Зя-
зикова, который без шансов для гостей 
поставил в этом матче победную точку. 
Играть оставалось еще с учетом добав-
ленного времени 8-9 минут. Гости пошли 
всей командой вперед, но хозяева поля 
выстояли, не дав гостям, ведомым опыт-
ным Дмитрием Акимовым, ни малейшего 
шанса даже размочить счет.

- Мои футболисты не сыграли на 
должном уровне, как они это умеют. 
Обыграв дома «Уфу», некоторые из них 
впали в эйфорию. С командой, занима-
ющей последнее место всегда трудно 
играть, потому что ей отступать некуда. 
Хозяева поля проявили волю к победе и 
командный дух, - сказал на послематче-
вой пресс-конференции наставник «Ди-
намо» Борис Журавлев.

- Эта победа для нас очень важ-
на с точки зрения психологии. Не имея 
выбора игроков, мы были вынуждены 
перекраивать состав. Спасибо нашим 
болельщикам, которые приходят на до-
машние игры и поддерживают команду. 
Думаю, что в скором времени мы заявим 
игроков, которых хотим видеть в «Ангуш-
те», для усиления игры, - отметил Борис 
Стукалов, отвечая на вопросы журнали-
стов.

11-ый тур принес немало неожидан-
ностей. Первое поражение в первенстве 
ФНЛ потерпел тульский «Арсенал», про-
игравший во Владикавказе «Алании» 
0-2. Нальчикский «Спартак» крупно 0-4 
«попал» в Оренбурге в матче с «Газо-
виком». На своем поле проиграл 1-2 ар-
мейцам Хабаровска «Шинник». «Ротор» 
в Калининграде одолел «Балтику» 2-0, 
а «Сибирь» в Уфе разгромила местных 
«горожан», забив команде Игоря Колы-
ванова три безответных мяча. В Дзер-
жинске «Химик» с минимальным счетом 
1-0 выиграл у «Енисея» из Красноярска, 
а «Мордовия» с таким же счетом нанес-
ла в Нижнекамске поражение «Нефтехи-
мику», который опустился на последнее 
место в турнирной таблице. В 11-ом туре 
случилась всего одна ничья: во Владиво-
стоке «Луч-Энергия» открыв счет не смог 
удержать минимального преимущества 
во встрече с «Салютом» из Белгорода.

М.ХАНИЕВ

Хорошая игра
Футбол. Первенство ФНЛ

Мы продолжаем отслеживать 
выступления ингушских футбо-
листов, играющих в командах 
российской  премьер-лиги.

Как мы уже сообщали, игрок мо-
лодежного состава футбольного 
клуба «Краснодар» полузащитник 
Хасан Ахриев переведен в команду 
«Краснодар -2».  Мы отмечали также,  
что нынешний год станет для 19-лет-
него футболиста определяющим:  
либо он докажет тренерам главной 
команды клуба свою нужность и по-
лезность, либо ему придется искать 
счастье в другом коллективе. И вот, 
он переведен во вторую, взрослую 
команду. Что это значит и что такое 
вторая взрослая команда клуба?

Специалисты футбола пришли к 
выводу, что в молодежных составах у 
19-20 – летних игроков мало возмож-
ностей для повышения мастерства. 
Для этого им нужно играть с уком-
плектованными взрослыми игроками 
командами и в матчах с ними выра-
батывать и закалять характер, шли-
фовать мастерство. Понятно, что 
содержание вторых команд дело до-
вольно обременительное и на такой 
шаг решились пока только наиболее 
богатые клубы - московский «Спар-
так»,   питерский «Зенит», «Локомо-
тив» (Москва), грозненский «Терек» и 
краснодарский «Краснодар».  Важно  
отметить, что игрок второй команды 
клуба  в любой момент может быть 
вызван в главную команду и имеет 
право за нее играть без каких-либо  
дополнительных формальностей.

«Краснодар-2» создан только ле-
том нынешнего года и выступает в 
зоне «Юг»  второй лиги российско-
го футбола,  той самой, победите-
лем которой весной нынешнего года 
стал наш «Ангушт». Играет команда 
пока неудачно - в семи встречах че-
тыре поражения, две ничьи и одна 
победа. Успех пришел в последней 
игре 22 августа, когда был повер-
жен «Машук-КМВ». Судя по отчету  
на сайте краснодарского клуба, Ха-
сан Ахриев был в этой игре активен, 

полезен и поучаствовал в одном из 
голов. Отмечается, что он выходил 
один на один с вратарем, но тот опе-
редил его на  доли секунды, нанес 
опасный удар по воротам, а с его 
прострела был забит  победный гол. 
В общем, судя по всему Хасан  явля-
ется ценным  игроком команды. По-
желаем ему удачи и на будущее!

Продолжает выступления в мо-
лодежном составе московского «Ло-
комотива» Ахмед Пугиев. Он регу-
лярно выходит в стартовом составе, 
хотя,  как правило, в конце игры его 
меняют. Но  сам по себе факт регу-
лярного включения Ахмеда в старто-
вый состав свидетельствует о том, 
что тренеров качество его игры удов-
летворяет.

Обратимся теперь  к московским 
спартаковцам - братьям  Солтмура-
ду и Зелимхану Бакаеву.  Первый 
из них (1999 г.р.) учится в Академии 

футбола московского клуба. Недав-
но команда «Спартак-99» выступала 
на турнире детских команд ведущих 
европейских клубов в Лондоне.  По-
беда на групповом этапе  над свер-
стниками  из лондонского  «Арсена-
ла» со счетом 2:1 вывела москвичей 
в полуфинал.  Приятно отметить, что  
победный гол был забит при непо-
средственном участии  Солтмурада.  
В полуфинале «Спартак-99» уступил 
амстердамскому «Аяксу» - 1:2, а в  
матче за третье место победил  «Ре-
динг» из одноименного английского 
города. С.Бакаев принял участие во 
всех играх.

17-летний Зелимхан продолжает 
играть за молодежный состав «Спар-
така».  Он принял участие во всех 
шести стартовых играх  начавшего-
ся недавно чемпионата России. Все 
20 минут он провел на поле только 
в матче  с казанским «Рубином», в 
остальных играх  либо его меняли, 
либо он выходил на замену. Надо 
сказать, что команда З. Бакаева вы-
ступает в нынешнем сезоне крайне 
неудачно - в шести  встречах только 
одна победа и одна ничья. Пару не-
дель назад в коллективе сменился 
тренер, после чего и была одержана 
единственная победа.

Наконец, о самом  «главном» на-
шем футболисте - Магомеде Оздое-
ве. К своим 20-ти годам он уже успел 
побыть игроком основного состава 
московского «Локомотива»,  пои-
грать в молодежной сборной России, 
привлекался во взрослую сборную 
команду России при тренерах Д. Ад-
вокате и Ф. Капелло. Но в последний  
год  дела у Магомеда не ладятся 
– конфликт  с   клубным тренером 
С.Биличем,  травмы, операция при-

вели к тому, что он надолго осел на 
скамейке запасных.

В последние недели появились 
слухи о том,  что М. Оздоев сменит 
команду, что в его услугах заинтере-
сован чемпион России ЦСКА. Сам 
футболист отказался их комменти-
ровать, сказав лишь:  «Слухов мно-
го и я ничего не могу сказать по их 
поводу». Новый же тренер «Локо» 
Л.Кучук  сказал, что он категориче-
ски против его продажи, дав ясно по-
нять, что он на него рассчитывает. И, 
как бы в подтверждение  своих слов,  
выпустил М. Оздоева  на поле за три 
минуты до окончания игры с гроз-
ненским «Тереком», при счете 0:0.  
И надо такому случиться, что за это  
время Магомед успел дать партнеру 
голевой пас, что  принесло москви-
чам победу. Она позволила команде 
подняться в группу  лидирующих в 
чемпионате  команд.

В момент,  когда пишутся эти 
строки, будущее М. Оздоева в «Ло-
комотиве»  остается под вопросом.  
До закрытия трансферного окна, 
2 сентября,  остается три дня.  Как 
правило, в этот период происходят 
самые неожиданные переходы фут-
болистов из команды в команду. Сам 
М. Оздоев в недавнем интервью за-
явил: «Если бы я не устраивал тре-
нера, меня бы уже не было в коман-
де…».  

Но  купля-продажа  игроков зача-
стую происходит без согласия, а то и 
без ведома их самих. К тому же   эти 
слова Магомед сказал еще до при-
обретения «Локомотивом»  у «Анжи» 
Л. Диарра и М. Буссуфа, первый из 
которых выступает как раз на  его по-
зиции. Известия об этом М. Оздоев 
встретил как настоящий  професси-
онал, заявив, что конкуренции  он не 
боится и готов бороться за место в 
основном  составе.

Словом, поживем – увидим. 
Ждать осталось недолго.  Пожелаем 
Магомеду удачи и успеха!

Абу ГАДАБОРШЕВ

Следим 
за нашими талантами

Большой  ФуТБол
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НА КРАСНУЮ ПЛАНЕТУ, 
ГДЕ НЕТ ЯБЛОК…

Более 100 тысяч человек хотят навсегда поселиться на 
Марсе. 

Все они подали заявки на участие в проекте Mars One. 
Участники более семи лет будут готовиться к полету в ко-
мандах по четыре человека. В этом году будут отобраны 
40 кандидатов, четверо из которых  отправятся в полет 
в сентябре 2022 года, а приземлятся на Марсе в апреле 
2023 года.

(Из сообщений мировых СМИ)

Однако, это странно, в новом веке, стремиться 
Землю-матушку забыть… Вы все же  люди, все же 
человеки, а значит, мир земной обязаны любить. Но 

вот статистика – упрямая вещица, которая им доводы дает и, если верить 
«официальным лицам», счастливым чувствует себя народ. В Америке, в Ев-
ропе, на Урале, среди кварталов наших городов есть лица, что взирают на 
ночное небо и каждый на орбиту враз готов…

И нет, представь, обратного билета. И больше никогда, отправившись 
на Марс, земляк мой не увидит звезд футбола и балета. Да что там звезд?! 
Он не увидит больше нас! Там радиация, сплошные испытанья, нет клима-
та, прогноза даже нет, есть только молчаливая планета, да смятый есть 
в скафандре билет… И все же целый город в единицах (по численности наш 
электорат) готов на Марсе вдруг уединиться, забыв, кто на Земле сестра 
ему, кто брат. Какие сложные случились здесь процессы, что отчуждают 
граждан от забот, которыми живем мы, принцы и принцессы, бездомные 
и весь богатый сброд? Обиделись на что мои земляне, ведь на Земле так 
вместе хорошо, есть кислород, вода, овес и мясо, трава растет и солнце 
высоко… К чему обиды, разве это важно, что нет карьеры, блата тоже нет, 
нет связей, взяток, справедливости и света, есть мухи часто, а котлет 
всё нет…  Такая мелочь эти все обиды, стремление покинуть общий дом. 
Да, там, на Марсе, может, пыли нету, но скучно жить в беспылии таком! 
Безмолвие, конечно, это чудо. Кругом молчанье, глупых слов не знать – та-
кое счастье,  я вас понимаю, и мне на Марсе хочется бывать… Но только 
нет обратного билета, а это нас смущает, не совру – нам очень надо  в дом 
родной вернуться, и завершить дела все по уму. А вы летите, молодость 
отважна, а мы седые стали ворчуны. Я помню, коммунизм мне обещали не 
ветераны просто, но деды. - «Не суждено нам, - грустно отмечали, - уви-
деть будущей весны, когда потребности возможности догонят, и всюду 
будет свет. Не будет больше тьмы…»

Они ушли на пенсию и дальше, заполнив кладбища гражданских панихид. 
Нет коммунизма, но стались дали, а даль она всегда народ манит. Смени-

лись этикетки этих целей, осталась грандиозность всех задач – одна из 
них – на Марс полет красивый, где будет смех и, впрочем, будет плач. 

Сто тысяч их, готовых не вернуться, отправиться в опаснейший по-
лет. На красную планету, где нет яблок, и где никто им яблок не пришлет. 
Какая жуть! Какие это чувства! Двояки мои мысли, это так. Привычно про-
сыпаться на Земле мне, но хочется на Марсе побывать…

Якуб СУЛТЫГОВ

ТоЧка оТСЧЕТа

ТЕМАРКъА

«Позитив» тIехьмехкал вай
Из «хоза г1улакх» яха башха х1ама ахчах 

ийца цхьацца наха совг1ата яла йиш яларе, 
воллах1и, сай пенсии кхо ма дергдацар аз! 
Иштта ва-кха шун къаьна Теми – веррига а по-
зитивни волаш, са лоалахой ялх шу даьннача 
йи1ига дайна.

Цкъа из позитив т1ехмехкаш юрта араваь-
лар со. Цхьаькха цхьа керда тика 1ойилаяр тхо-
на гаьна йоацаш, т1аккха, цу хьалхашка дика 
лостам баь машенаш д1аувтае моттиг къоста-
яьяр. Хетаргахьа, нах чуозаргболаш дагадехар 
из. Зене а дацар, бакъда, хьалхарча цхьан к1и-
ра мукъаг1а лаьрхх1а саг оттаваь хилавезар 
цига, вай машен лехкарашта уж д1а мишта ув-
тае еза хьалхадоахаргдолаш. Из аз вувца хьа-
наьхк ца хиларах, цига ийккхача кховсама т1ак-
хаьчар со. Цхьан «газелисто» никъ къайлабар 
дикаг1а йолча машена т1а ваг1ачо. Вож цу г1у-
лакха раьза воацаш довне ваха хьувзар, хаьн 
улла тепча укх миноте цо беттара йоаккхаргъя, 
аьнна, хеталуш.

- Кхы пхораг1а яьккха оттае езаш мича яр 
ер! – яхаш чурваьнна лувр з1амсаг.

- Хьо фу де воал? – раьза вацар тенна «га-
зелист». – Пхи минот мича яьккхай аз. Ялсмала 
кхача сихвеннав хьо? Из-м д1аг1оргъяц, нага-
хьа хьона ег1а яле.

- Бегаш хьайга соцабелахь сона, къонах! 
Воккхаг1а вар яхаш, мел аьннар ловш латтарг-
ба мотт хьона нах? – б1аргаш сагар з1амсаго.

- Даьра хьо з1амаг1а вара, аьнна, е хаьн тепча улл, аьнна, ка аьга-м со 1ергвац. 
Низ къовса воалий хьо? – т1ехьашка вала лаьрх1а вацар шовзткъа итт шу хургдола 
«газелист».

Шоайла цар еш йола г1ара б1арга-лерга товш яцар, бакъда, гонахьара нах, 
«бала бац» кеп оттаяь, д1аухар. Со 1еваланзар.

- Фу къувл-хьог1 шоана сел ч1оаг1а? – хаьттар аз.
- Сейре дика хила хьа, дада. Ер ва-кх ер никъ къувлар, укханга хатталахьа из! – 

раьза воацаш кхесар з1амсаго.
- Из дац аз дувцар. Никъ-м къовлаш, боасташ, хоадабеш хул. Вахар да ер, к1аьнк, 

цхьацца урхалеш а мухалеш а йолаш, ший оамал т1ара саг ваккха хало долаш. Аз 
дувцар-м чухьнахьа доалла к1арцхал да, уккхаза, - цун дог долча п1елг т1ахьекхар 
аз.

Цкъарчоа цецваьннача висар з1амсаг, т1аккха, беса вехар. Из фу аргда ца ховш 
гайча, Теме цхьа сакхердаме х1ама дувца лаьрх1ар.

- Ер латтар фу саг ва хой хьона? – «газелистагахьа» корта лостабир аз. – Аз 
д1а-м дувцаргда. Цхьан дийшача сагага хаьттад йоах, юрта имам ялсмала ваха 
тарлой, аьнна. Боккхийча моллаех вола вож, ч1оаг1а бегаш болаш саг хиннав. Жоп 
деннад цо: «Имамага хьежжа хургда г1улакх а. Вешта «газелист» ялсмале кхача а 
мег». «Из мишта хул?», - цецваьннав хаттар деш вара. «Хила тарлу нагахьа рузбан 
дийнахьа имамо маьждиге хьехам беча хана, нах цхьацца харц дунен уйлаш керта 
чу кхесташ баьг1абале. Х1аьта, «газелисто» машен хахкача, ше мел дара дицденна 
цу чу мел ваг1ар Даьлага кхайкаш хиннавале».

Б1арга а гуш воаставелар з1амсаг, эг1азло йижар. Тенна «газелист» а велавелар 
аз дийцачуна т1а а кхийна.

- Дош аргдолаш ва хьо, дада! - йоах цо. – Иштта-м сел во лалац хьона аз машен, 
цхьабакъда, 1а дувцачох кхы дукха зенехьа дий-хьог1 из чехка хахкар-м?

- Цхьаьккха цхьа оаг1о я хьона укхаза. 1а машен сиха а хахкача, цу чу мел ваг1а-
чо хьона сардамаш а даьхача, Даьла раьза хургвий?

- Т1аккха, тамаш хетт сона, - корта лостабир «газелисто».
- Ер къамаьл-м, маьрша дахаргаш, аз к1езига шун дорхал юхатоха деш дара. 

Лоадам боацача х1аман т1аг1олла халахетар эйдаь дохк шо. Эшацар-кха, бегаш баь 
д1адерзаде йиш йола г1улакх, ц1енхашта дакха. Ца1 шолаг1чох вашаш хуле атта да 
моллаг1а х1ама къоастаде.

Чоаг1а раьза волаш д1авахар шун къаьна Теми из дов дужа а даь. Вешта, ваша 
йиш йолаш вац со, веррига а позитивни хилча? Х1анз уйла еш ва-кха со: «Наха юкъе 
д1а мишта йоражаергья-хьог1 из позитив?». Хетаргахьа лоалахой йи1иг орцаг1аяь-
ккха езаргъя. Бера дара да боккъонцахьа дола хьаькъал!

Аппетит приходит во время беды.
Бедовый месяц.
Бремя новостей.
Буквояд.
Быль веков.
Властитель туш.
Враги без границ.
Всякой твари по харе.
Герой нашего бремени.
Голь земли.
Деньги не чахнут.
Друзья сознаются в беде.
Долг платежом краден.
Дорогу осилит имущий.
За милую Думу.
Запал прочности.
Здоровый дух в здоровом деле.
Зуд мудрости.
Зуд чести.
И дольше века длится лень.
Из пекла восстать.
Кому на Руси пить хорошо?
Люди доброй доли.
Львиная воля.
Мастер на все муки.
Мастер своего тела
Муки прочь!
На заре гуманной юности.
На фоне природы.
Непожатый край.
Нет порока в своем Отечестве.

Обыкновенная истерия.
Отек истории.
Откатник.
Отцы и сети.
Папу сосать.
Персональное тело.
Порочный друг.
Правила хорошего фона.
Прет, как сивый мерин.
Пульт личности
Пуп –звезда.
Раздутое тело.
Слитки общества.
Слово и тело!
Спасите наши туши.
Сук истории.
Тапками закидаем.
Тела давно минувших дней.
Тело в шляпе.
Тело хозяйское.
Телу – время, потере – час.
Темное барство.
Точка трения.
Тушу выложить.
Хлопать умами.
Ходить бодуном.
Что и требовалось показать.

«Ошибки» допустил 
Я.ПАТИЕВ

Всего одна буква...З н а е т е  л и  в ы ,  ч т о …
Существует такое генетическое заболевание, при котором… человек не 

оставляет отпечатки пальцев. Название  и определения заболевания очень слож-
ные и, и мы не будем «напрягать» читателя. Скажем лишь о том, что в резуль-
тате этой болезни на пальцах разрушается кожный покров и сетчатка кожи пре-
терпевает постоянные  изменения. 

Среди мыслей по указанному поводу, у некоторых людей появляются и подоб-
ные: «Вот бы мне так «болеть», можно украсть чего-нибудь и никто не докажет, 
что это я сделал!». Увы, как и всякое генетическое заболевание, и это несет 
дополнительные признаки – уши и нос могут  очень  измениться. Лучше всего не 
болеть ничем и не бояться причин оставить отпечатки пальцев.
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я
Продается двухкомнатная квартира в заводском районе.
Тел.: 8 (963) 399-40-69.

Утерянный аттестат серии АА № 0009411, выданный ГОУ СОШ № 7 
с.п.Орджоникидзевское на имя Тимурзиевой Хьавы Мусаевны, считать недействи-
тельным. 

Сдается офис 147 км2 под магазин.
Адрес: г.Назрань, ул.Картоева, возле Центральной мечети.
Телефон: 8 (928) 097-93-23.

Назначить публичные слушания по вопросу изменения разрешенного вида ис-
пользования земельного участка с кадастровым номером 06:04:0500001:1890, рас-
положенного по адресу: с.п. Кантышево, ул. Зязикова, 64, на 29.08.2013 г. в здании 
администрации с.п. Кантышево в 09 ч.00 м. 

Здание администрации расположено по адресу: РИ, Назрановский район, 
с.п.Кантышево, ул. Джабагиева, 142.

Понедельник,
2 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ингу-
шетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Истоки
18:15 Даькъасте
18:35 Этапы большого пути
18:50 Точки над i
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Вторник,
3 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ингу-
шетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Правопорядок
18:05 Лораде 1алам
18:25 Вай къоаной
18:40 Молодежный формат
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Среда,
4 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ингу-
шетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Музыкальная открытка
18:30 Флешка

18:45 Соцвопрос
19:00 Здоровье
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Четверг,
5 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ингу-
шетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 П1аьраска бийса
18:20 Къахетам
18:40 Свое дело
19:00 Лица
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Пятница,
6 сентября

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ингу-
шетия
09:05 Утро Ингушетии
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:30 Дина лерх1амаш
18:00 Вести Ингушетия
18:20 Канал Россия

Суббота,
7 сентября

10:05 Зокх
10:25 Спорт экспресс
10:40 Эти дети
11:00 Канал Россия
11:10, 14:40 Вести Ингушетия
14:30 Канал Россия
16:50 Музыкальная открытка
17:30 Культnews
18:00 Вести. Итоги
18:50 Канал Россия

Воскресенье,
8 сентября

10:20 Иштта хиннад хьалха
10:40  Их наградила Родина
11:00  Канал Россия
14:20  Литературный клуб
14:30  Канал Россия

Программа ТВ «Ингушетия»
...В тот день срочно надо было про-

скочить по важному делу. Времени было 
в обрез и потому решил вызвать такси. 
Позвонил в один из таксопарков, назвал 
адрес и стал ждать. Потянулись утоми-
тельные минуты ожидания. Время шло, 
а такси все не было и не было. «Опоз-
даю, черт его подери!» - вертелась в го-
лове мысль. Наконец-то показалась ма-
шина с длинной антенной на крыше. Сев 
в машину я злобно пошутил:

- Вы, наверное, через Осетию ехали? 
Надо вашему директору пожаловаться!

Парень невозмутимо ответил:
- А я и есть директор!
- Как директор? И сами приехали 

за клиентом?
- Пришлось. Все машины на заказах. 

А вы, клиенты, ждать не любите. Вот и 
пришлось за «баранку» сесть.

Парень рассказал, что хлеб таксиста 
не такой уж и легкий, а проблем с орга-
низацией этого бизнеса вполне хватает:

- Вы думаете, это легко, – организо-
вать хороший таксопарк? В нашей ре-
спублике это практически невозможно!

- Как невозможно? Но в других 
городах служба такси работает, как 
часы.

- Это в других городах, а у нас мест-
ная специфика. Я вот купил 10 комплек-
тов раций за свой счет, за монтаж базы 
заплатил еще четыре тысячи «кровных». 
И что? Приходит человек, поработает 
пару дней, потом уходит в другое ме-
сто. Я таких прозвал «попрыгунчиками», 
только через мой таксопарк прошла 
тьма-тьмущая. Есть еще другая кате-
гория – я их назвал «временные». Они 
приходят в таксопарк, когда им нужны 
деньги, например, перед мархаш, когда 
можно срубить «бабло». Пару недель по-
крутятся, потом исчезают.

- И что, вообще нет никаких посто-
янных водителей?

- Есть но и у них то похороны, то 
свадьбы, то в больницу надо ложиться. 
Ночью, кстати, вообще никто не хочет 
работать – пришлось отменить круглосу-
точный режим.

- А, может, условия слишком ка-
бальные?

- Кабальные?! План у меня - 100 ру-

блей в день с водителя. И это при том, 
что я плачу налоги, аренду. Сто рублей! 
И те еле-еле отдают! Все расходы несу 
я, а водитель ничего не платит. И все 
равно не хотят работать! А теперь у меня 
вопрос: при таком расходе можно ли ор-
ганизовать хороший таксопарк? Потому 
и клиент всегда недоволен, потому нам 
в пример приводят Нальчик, Пятигорск, 
Ставрополь и другие города. Вот, мол, у 
них позвонил - через пять минут машина 
у подъезда стоит. Вот потому и сел сам 
за руль, чтобы вы не опоздали. А вы же 
спешите, иначе такси не вызвали бы. 

Я призадумался: а ведь, действи-
тельно, правду говорит директор так-
сопарка. Не так-то просто организовать 
этот бизнес, когда элементарно водите-
лей нет. Пока мысли крутились в голове, 
парень продолжил тему:

- А вот еще одна задачка – найти 
диспетчера, который будет сидеть на 
телефоне, принимать заказы и свя-
зываться с водителями по рации. 
Мужчины не идут на такую работу, а 
женщины считают эту профессию не-
приличной. Невозможно найти дис-
петчера во всей республике!

А вы говорите: вот, в других регио-
нах… 

Так вот и работаем: криво, косо и не-
красиво!

Тем временем машина подъехала к 
тому месту, куда я указал. Расплатив-
шись я вышел и директор, он же води-
тель, рванул к очередному клиенту… 

З. ДОХКАЕВ

Как наладить
хороший таксопарк?

Россия заменит аналоговое 
телевидение цифровым

Устаревшее ТВ отключат к 2015 году

Как ожидается, к 2015 году в России отключат аналоговое телевидение. Соот-
ветствующую программу готовит ФГУП «Российская телевизионная и радиовеща-
тельная сеть».

Для этого есть несколько причин. Так, существуют международные обязатель-
ства, согласно которым Российская Федерация должна отключить аналоговое теле-
вещание, если данный вид сигнала мешает вещанию в соседних государствах. По-
этому в приграничной зоне устаревшее ТВ прекратит свое вещание уже к 17 июня 
2015 года.

Кроме того, избавившись от аналогового телевидения, можно будет запустить 
третий мультиплекс цифрового телевидения России (ведь освободятся частоты), пи-
шет «Коммерсант».


